
Павел САХАРОВСКИЙ

Электрозарядные 
станции для 
автомобилей 
появятся 
в Артеме.

До конца 2023 года 
в Приморье установят 
20 зарядных комплексов 
для электротранспорта. 
В минэнерго региона по-
делились, что первые 
новые станции уже по-
явились в Артеме, они 
скоро заработают на улице Бабушкина, 
14, а также на площади Ленина. Позже 
еще два появятся в районе Рабочей, 

37, и Кирова, 76. Запуск 
станций планировался 
осенью, однако все не-
обходимое оборудование 
привезли раньше.

Зато именно осенью  
новые станции появят-
ся во Владивостокском, 
Находкинском и Уссурий-
ском городских округах.

Устанавливали заправ-
ки за счет федеральной 
субсидии, которую край 
получил как пилотный ре-
гион. Глава министер-
ства Андрей Леонтьев 

отметил, что в 2024 году Приморье на-
правит более 50 миллионов рублей на 
новую установку оборудования.

7 182 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки

№ 46-с (27494-с) 
2023 год

Основана в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 14  �

Среда - четверг

21 - 22 июня Газета нашего города H Владивосток

Е
в
ге

н
и
я
 Г

У
С

Е
В

А

Читайте на стр. 6 �

Помыл машину - Помыл машину - 
получил штрафполучил штраф

Находка 107,2 FM
Уссурийск 99,4 FM

Владивосток 90,4 FM

Что делать, Что делать, 
когда выгорел когда выгорел 
и опускаются рукии опускаются руки
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Дмитрий Виговский – о синдроме Дмитрий Виговский – о синдроме 
хронической усталостихронической усталости 22 июня в 09:05
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О неочевидных 
запретах, которые 
нарушают 
приморцы 
на даче

Читайте на стр. 4  �

Мама 

двоих детей 

из Владивостока 

заняла почетное 

место во 

Всероссийском 

конкурсе 

красоты.

Циклон вновь атакует

Анастасия АЛЯМКИНА

Вихрь принес дожди 
в Приморье.

21 июня к Приморью по-
дошел корейский циклон.
Он сформировался над Япон-
ским морем у восточного
побережья Южной Кореи, а
затем начал сдвигаться на

северо-восток и приблизился 
к южному побережью нашего 
региона. Подробности рас-
сказал глава Примгидро-
мета Борис Кубай:

- Своей циркуляцией он ох-
ватывает юг края, где и спо-
собствует столкновению раз-
нородных воздушных масс. 
При этом наблюдаются дож-
ди различной интенсивности: 
от умеренных до сильных. По-
ложительным является то, 
что центр циклона проходит 
несколько дальше от берега, 
поэтому наибольшее количе-
ство осадков приходится на 
акваторию моря.

Главный синоптик Примор-

ского края добавил, что се-
рьезное ухудшение погоды
ожидается в четверг, 22 ию-
ня, а в пятницу, 23-го числа,
когда циклон уйдет в сторону
Японии, погода в крае улуч-
шится.

Минимальные температуры  
составляют +10…+17 °C.
Максимальные значения к
концу рабочей недели по-
низятся до +21…+26 °C на
континенте, а на восточном
побережье +16…+20 °C.

Во Владивостоке в среду 
возможна морось, в чет-
верг – дождливо, а в пятницу
осадки прекратятся и вернет-
ся тепло.
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Подпитка током для машины
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Татьяна ЗИМНЯЯ

Кто из наших знаменитостей 
улучшал демографию 
в преклонном возрасте.

83-летний американский актер Аль 
Пачино стал отцом! Осчастливила звезду 
«Крестного отца» 29-летняя подруга Нур 
Альфалла, родив мальчика. Она проис-
ходит из богатой кувейтско-американской
семьи и занимается кинобизнесом. Впер-
вые Пачино заметили с ней в 2022 году, 
хотя, говорят, они потихоньку встречались
с начала пандемии.

Звезды,
которые
стали отцами
после 70

Два Петросяна -
Евгений Ваганович
и Ваган
Евгеньевич.
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Из глубинки Из глубинки 
на пьедестал на пьедестал 
Королевы Королевы 
РусиРуси
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Специальный

У разрушения плотины Ка-
ховской ГЭС много послед-
ствий - затопление россий-
ских городов и сел на берегу 
Днепра, уничтожение нашей 
береговой линии обороны, 
обмеление Каховского во-
дохранилища, по которому 
противник попробует пойти в 
хваленый «контрнаступ». Но 
это все сегодняшнее. А есть 
и последствия, отложенные 
по времени: как повлияет ис-
чезновение водохранилища 
на мелиорацию, на сельское
хозяйство, на климат и в ко-
нечном счете - на будущее 
новых аграрных российских 
территорий?

Чтобы разобраться в этом
вопросе, я зашел в мини-
стерство сельского хозяйства 
Херсонской области. Оно 
сейчас расположено в Гени-
ческе. Пока Херсон временно 
оккупирован, тихий зеленый 
городок на берегу Азовского
моря выполняет роль сто-
лицы Херсонской области. 
Редкий «Хаймарс» долетает 
сюда, в основном падает бли-
же к середине Днепра.

НЕ ХВАТАЕТ РАБОЧИХ
РУК

Министерство находится 
в здании, о котором нель-
зя предположить, что здесь 
сидят важные чиновники. В
соседних кабинетах продают 
товары, предлагают услуги, 
делают массаж и красят во-
лосы. Ну ничего не подела-
ешь, где смогли, там и раз-
местились.

Фотографироваться для га-
зеты чиновники не хотят, фа-
милии не называют - у мно-
гих остались родственники с 
той стороны, никто не хочет
им навредить. Со мной вы-
звался поговорить сотрудник 
по имени Александр:

- В Херсонской области
больше 5 тысяч фермерских 
хозяйств, не считая при-
усадебных. И было 8 тысяч 

гектаров закрытых водо-
емов. Там рыбу разводили:
тарань, карпа, сазана, суда-
ка. При разрушении дамбы
часть этой рыбы выбросило
на берег, а другую - смыло в 
Черное море.

- Землю поливали водой из
Каховского водохранилища?

- Да, днепровской водой.
Площадь полива была одной
из самых больших в СНГ -
400 тысяч гектаров. Пере-
стаем поливать - урожай
падает на 20%, а кукуруза и
соя - вообще на 70%. Теперь 
поменяется посевная карта,
влаголюбивые культуры пока
не будут больше сажать. Ри-
са, например, какое-то время
точно не будет.

- А что будет?
- Есть культуры, которые

в поливе особо не нуждают-
ся. Например, пшеница. Но
ее будет где-то 45 центне-
ров с гектара. А с поливом - 
60 - 70 центнеров. Корма для
скота будет поменьше, от это-
го несколько снизится пого-
ловье. Одно за другое…

- Теперь полив невозможен?
- Ну как. Будут добывать

воду из скважин, для мелких 
садовых хозяйств этого долж-
но хватить. Но есть и другая 
проблема (она, правда, была
и до обрушения плотины) -
нехватка рабочих рук. Раньше
на сборку урожая приезжали
рабочие с Западной Украи-
ны, теперь это невозможно.
Сборщикам клубники пред-
лагали по 5 - 7 тысяч рублей 
в день и все равно собирали
только половину. А сейчас
кто приедет? Какая Западная
Украина?

- А местных вернуть же мож-
но? Придется отстроить села
заново?

- Люди вернутся, как только

боевые действия прекратятся.
Мы уже создаем комиссию,
чтобы оценить урон, компен-
сировать людям ущерб.

ВОДЫ НЕТ, И СКВАЖИНЫ
НЕ ПОМОГУТ

- В год в Херсонской обла-
сти собирали 300 тысяч тонн
кукурузы и 200 тысяч тонн
сои, - рассказывает мне еще
один сотрудник министер-
ства Алексей. - Кукуруза и
соя пока встанут на стоп.
Для них нужно много воды.
В этом году еще соберем уро-
жай, а в следующем уже не
будут сеять.

- Что станет с полями, где
они росли?

- Пустовать не будут - под-
солнечником засеют, ему ни-
что не грозит. Даже в этом
году можем успеть посеять и 
урожай собрать.

- А что со знаменитыми хер-
сонскими арбузами?

- С ними попроще. Арбузам
и дыням сильный полив не
нужен. В этом году полови-
на посадок уничтожена, но в
следующем их же можно по-
садить заново. А вот с ово-
щами будет сложнее: помидо-
ры, огурцы, перец, баклажан,
лук, капуста - им нужна вода.
Такого урожая, как раньше,
пока не будет.

- Можно с этим что-то сде-
лать?

- Если какой-то уровень во-
ды в Каховском водохрани-
лище сохранится, придется
прокладывать дополнитель-
ные трубы для ее подачи. По-
лив можно организовать и из
артезианских источников, но
там вода слишком соленая.
Так что перебарщивать нель-
зя - иначе будет засоление по-
чвы и земля может стать не-
пригодна. А восстанавливать

ее дорого и сложно.
- А если артезианские сква-

жины будут на полив работать,
питьевой воды хватит?

- С этим и раньше было не-
просто. Горизонт подземных 
вод снизился. В Ивановском
районе (14 тысяч жителей)
не было питьевой воды из-
за засоления подземных ис-
точников. Подавали воду по
Каховскому магистрально-
му каналу. Теперь придется
завозить. И это не только с
Ивановским районом.

«ТАКОГО ХОРОШЕГО 
ГОДА ДАВНО НЕ БЫЛО»

Непростая, конечно, си-
туация. Но сами фермеры
на земле смотрят в будущее
с нескрываемым оптимиз-
мом. Ситумер Ниметуллаев -
директор «Агрохолдинга Со-
юз», до 2014 года был главой
администрации в Геническе.
В 2014-м Ситумер основал
общественную организацию
«Къырым бирлиги», она
объединила 12 тысяч крым-
ских татар, выступающих за
мир с Россией. От преследо-
вания боевиков «крымско-
татарского меджлиса» был
вынужден уехать в Крым. Его

хозяйство разворовали, ма-
стерские разрушили, технику 
сожгли. Вся земля была пере-
писана на «своих». Но с на-
чалом СВО Ситумер вернулся
домой. Сейчас он управляет
20 тысячами гектаров своей
земли, хотя до сих пор офи-
циально не является ее соб-
ственником. В подчинении у 
фермера - более 100 сотруд-
ников.

- У нас рапс, пшеница, под-
солнечник, - рассказывает он
мне. - Но только на половине
земель. Другая - пойдет под
пары, то есть будет собирать
влагу, а осенью посеем пше-
ницу. Я на земле с 84-го года
и скажу вам, что такого благо-
приятного времени для сель-
ского хозяйства еще никогда
не видел. В Херсонской об-
ласти такие осадки были! А у 
нас как говорят: когда дождь
идет, деньги на голову пада-
ют. Будет хороший урожай.
Аллах помогает.

- Получается, последствия
потопа вас почти не затронули?

- Сажать сою, конечно, эко-
номически выгоднее, но мы и
без нее справимся. Каховское
водохранилище - самая боль-
шая оросительная система в 
Европе. Она обеспечивала во-
дой всю Херсонскую область.
Но я верю в Россию - каналы
удастся восстановить. Вот ни-
кто не верил, что Крымский
мост построят, а я верил. А 
Каховскую ГЭС восстано-
вят. Государство нас в беде
не оставит. Да, сейчас для
Херсонской области боль-
шое горе. Даже во время вой-
ны фашисты давали людям
пить, а эти националисты,
вон, смотрите…

Ситумер в 2014 году помо-
гал организовывать «Анти-
майдан» в Киеве, в прошлом 
году поддерживал референ-
дум о независимости Хер-
сонской области. А еще была
такая история: в 2008 году,
во времена Ющенко, в Гени-
ческ приехало два автобуса
с Западной Украины, около
80 боевиков. Здесь стояла во-
инская часть МАРС-75, ре-
гулировавшая направление
кораблей Черноморского
флота. Ее хотели захватить и 
уничтожить. Боевики начали
ломать ворота части. Ситумер
собрал уважаемых людей из
числа крымских татар, они
пробили колеса и начали рас-
качивать автобусы, пытаясь
перевернуть. Боевики испуга-
лись и разбежались. В газетах 
тогда написали, что проблему 
решили морпехи. Но это бы-
ли обычные фермеры.

ЧЕРЕШНЯ ЕСТЬ, 
НО МАЛО

Из Херсонской области, из-
вестной своими арбузами и
помидорами, я поехал в со-
седнее Запорожье, славяще-
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«Такого благоприятного
времени для сельского 

хозяйства я еще не 
видел», - говорит

директор «Агрохолдинга 
Союз» Ситумер
Ниметуллаев.

«Коц. Аналитика с именем» -
авторская программа военкора Александра Коца.
Включайте Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)

Что ждет плодородные 
поля Херсонской 
и Запорожской 

областей 
после разрушения 

Каховской ГЭС?

  Григорий КУБАТЬЯН,  

   военкор «КП»    
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Здесь раньше был город-сад,    
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репортаж

Александр ГАМОВр

Новые фрагменты этой 
беседы из программы 
Павла Зарубина «Москва. 
Кремль. Путин».

Вчера на странице Павла Зарубина в 
соцсетях появилось еще несколько видео-
цитат трехчасового общения Президента 
России с военными корреспондентами. 
Напомним, оно состоялось в четверг, 
15 июня. Вопросы президенту задавали
в том числе и военкоры «Комсомолки» 
Александр Коц и Дмитрий Стешин.

✔ «Я разговариваю напрямую с коман-
дирами батальонов, полков, дивизий…»

Путин:
- По поводу информации. Она же сте-

кается по большому количеству каналов. 
Кроме того, что я время от времени раз-
говариваю напрямую с командирами бата-
льонов, бригад, полков, дивизий. Причем я 
делаю это как? Когда докладывает высшее 
военное руководство: на этом участке 
происходило то-то и то-то, так-то и так-то, - 
я частенько говорю: «Хорошо, с коман-
диром бригады можно переговорить?»  -
«Он сейчас в бою». - «Хорошо, тогда - ког-
да освободится». Напрямую, понимаете.

Но и это далеко не все. Вы люди уже 
опытные. Я вам скажу, противник… Ну, 
допустим, противник, средства связи 
вам известны, и противник пользуется 
этими средствами связи, и мы, и они нас 
слушают, и мы. И очень многое стекается 
ко мне. Кстати говоря, то, что я вам го-
ворил о потерях противника, они между 
собой в разговорах это подтверждают. 
Каналов много. Но, Андрюш (обращение 
к военкору. - Авт.), ваш канал не лишний.

✔ «Наши СМИ - с нами»
Военкор:
- В Марьинке работают ребята героиче-

ски, это правда.
Путин:
- Абсолютно.
Павел Зарубин (текст за кадром): «Пути-

на спросили, что бы он сказал не только 
кадровым военным, но и добровольцам».

Путин:
- Что же мы можем пожелать? Им не 

только пожелать, а их надо поблагода-
рить за эту мотивацию и готовность за-
щищать нашу общую большую Родину. 
Ну, вы знаете, я в контакте с ними, звонил 
даже командиру туда, как раз на Марьинке 
которые воюют. Вы знаете, что мне понра-
вилось? Вот я ему позвонил, а потом по-
звонил командиру, который координирует 
работу и чеченских подразделений, и под-
разделений Минобороны. Хотя это тоже 
минобороновские подразделения. Ну, не 
знаю, наверное, здесь ничего такого осо-
бенного нет, но я им задал вопрос: «Как 
у вас с ребятами-чеченцами выстроены 
отношения, как вы оцениваете их?» Не 
задумываясь ни одну секунду, говорит: 
«Я в них абсолютно уверен».

Военкор:
- Братья.
Путин:
- Да. В эту же секунду. Это большое

наше преимущество, преимущество
России, что мы вместе с вами, я хо-
чу это подчеркнуть. Потому что здесь
средства массовой информации имеют
огромное… Работа СМИ имеет огромное
значение.

Мы вместе с вами за последнее время,
за последние годы выстроили такое в осно-
ве своей единство российского общества.
Оно и в ходе военных действий, военной
операции, конечно, проявило нужную Рос-
сии сплоченность.

Понимаете, в эту же секунду, я не успел
вопрос закончить, он мне сразу сказал:
«Абсолютно уверен».

✔ «На Запорожском направлении три 
брата воевали…»

Путин:
- И сейчас с ребятами разговаривал, и

раньше, когда разговаривал с людьми,
которые получили ранения, спрашиваю:
«Вот сейчас в госпиталь, а дальше какие
планы?» - «Вернусь в зону СВО, вернусь
к своим товарищам». Фактически все.
Ну, стало известно, что в одном месте,
Юнус-Бек (видимо, речь - о замминистра
обороны, генерал-полковнике Евкуро-
ве. - Авт.), кстати, мне рассказывал, на
Запорожском направлении три брата
воюют. Мне пришлось позвонить старше-
му, я сказал: «Знаете, вы старший, при-
нимайте решение, но одного из братьев
отправляйте из зоны боевых действий».
Ну, три сразу там воюют.

Военкор:
- Это как одного из братьев-десантников

чуть ли не силой возвращали.
Путин:
- Да.
Военкор;
- Был эпизод.
Путин;
- Брат у него погиб. Да, позвонил ему

и говорю: «Я считаю, что вам нужно пе-
рейти в другое место службы». - «Нет, я
не могу, я должен за брата отомстить».
Я уж и так, и так - нет. Потом пришлось
сказать: «Это приказ Верховного глав-
нокомандующего». Он говорит: «Есть».
Честное слово.

✔…И про Залужного
Военкор:
- Владимир Владимирович, Залужный…

(Главнокомандующий ВСУ. - Авт.)
Путин:
- А где он, Залужный?
Военкор:
- Целый канал есть такой - «Где Залуж-

ный».
Путин:
- Я знаю. Мне кажется, что я знаю. Ну,

вы у него спросите, где он. Но для этого
нужно перейти на иностранный язык. Мне
кажется, что он за грани-
цей. Я могу ошибаться…

еся черешней. Она
даже изображе-
на на въездном
указателе в Ме-
литополь. Но по
дороге в город я
встретил лишь одного про-
давца, выставившего свой
товар. Дядька крупный, на-
литый розовой силой, как 
спелая ягода:

- Нет вообще черешни! -
вздыхал он, насыпая горсть
за горстью, при цене за кило
250 рублей даже на сто руб лей
получился целый мешок. - Слишком
много влаги, дожди, лопается ягода.
Парадоксы сельского хозяйства: за
одну и ту же погоду одни фермеры
благодарят небеса, другие - ругают.

- У вас два вида черешни, а какая
разница? - поинтересовался я.

- Это один сорт, а это другой, -
разъяснил продавец, посмотрев на
меня как на балбеса-школьника.

Но объяснение показалось мне
неубедительным. Поэтому я заехал 
в сад Филибера, он же сад Корвац-
кого. У дворянина Филибера была
там когда-то дача, а земский врач
Корвацкий в этом саду выращивал
черешню, которая и растет до сих 
пор. В саду гуляют и катаются на ве-
лосипедах горожане, но от плодовых 
деревьев их отделяет заградительная
лента и хромой, но внимательный
сторож. Сто человек пройдет, и не
будет урожая, а его тут и так мало.

Сад принадлежит государственно-
му предприятию ГУП ГЗО. Вообще-
то это ГЗО занимается зерном, но
и знаменитая мелитопольская че-
решня тоже в их ведении - полови-
на посадок Запорожской области и,
соответственно, половина урожая.

- На вас-то как скажется обмеление
Каховского водохранилища?

- Мы пока не знаем, что будет, - от-
ветил один из сотрудников. - Точно
не будет полива. Не будет полива - не
будет испарения воды. Не будет ис-
парения - не будет дождевых обла-
ков и дождей. Так вся область может
превратиться в пустыню.

Звучит жутковато, но если цель за-
падных «хозяев мира», вообразивших 

себя конями апокалипсиса,
была в том, чтобы в цветущей
Украине устроить пустыню,
а на планете - голод, то они
двигаются в верном направ-

лении.
Пока до этого далеко, во-

дохранилище еще полно-
стью не обмелело. Точно
известно, что пострадают
фруктовые сады: груши,

яблоки, сливы, персики, абрикосы.
Но черешня должна выжить. Ей хва-
тает весенней влаги, да и сырость она
не очень-то любит. В засушливый
сезон урожай будет лучше, чем во
влажный.

- В этом году мы хотели сажать ви-
ноград, но какой теперь виноград, - 
рассказала сотрудница, занимающа-
яся садами и просившая не называть
ее имя. - Мы не сможем компенсиро-
вать ситуацию с помощью скважин.
У нас нет столько насосов. Персики,
яблоки, черешня - все поливались из
Каховского канала. Фрукты будут,
но худшего качества, и урожайность
снизится.

- И черешни?
- Ну на ней в ближайшее время

это не скажется. Ее, конечно, по-
лезно полить, но нехватку воды она
выдержит.

- А вот дожди были.
- Поэтому и потрескалась вся в

этом году. Выжило лишь 30% от
урожая - даже 100 тонн не наберет-
ся, это очень мало. У треснувшей
нетоварный вид, и далеко увезти ее
невозможно, максимум - в Крым.
Так что в Москве о ней в этом году 
и не вспоминайте.

- И даже более поздние сорта ситу-
ацию не спасут?

- А они уже созрели. Это Крупно-
плодная, Мелитопольская черная,
Удивительная, Талисман. А ранних 
сортов - таких как Мелитопольская
ранняя, Валерий Чкалов, Дилемма, в
этом году и не было почти. В следую-
щем - посмотрим, может, и 1000 тонн
удастся снять, но пока так.
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Черешня - визитная карточка Запорожья. 
В этом году ее будет мало - и 100 тонн не наберется. 

Но аграрии не отчаиваются - в следующем хотят снять 1000 тонн.

   а теперь…

Александр Коц рассказывает 
о встрече президента с военкорами - 
читайте на сайте

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир ПУТИН - 
на встрече с военкорами:

Командир бригады в бою? 
Можно с ним поговорить, 
когда освободится?
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Анна СОБОЛЬ

Никогда не задумывались, каково это 
– чувствовать себя королевой? Да чего 
уж, об этом мечтает любая девочка. А 
вот жительнице Приморья, которая сама 
родом из глубинки, удалось покорить жю-
ри и завоевать титул вице-миссис кон-
курса «Королева Руси – 2023». С самого 
детства Татьяна Кацура хотела стать
моделью, но ведь всегда есть какие-то
«но»… Хорошо, что муж Тани отогнал
все сомнения: говорит, всегда видел в жене
королеву.    

Всероссийский конкурс красоты с 
аутентичным названием, приурочен-
ный ко Дню России, проходил в Санкт-
Петербурге. Нам удалось побеседовать 
с обладательницей титула. 

– Поздравляем с заслуженной наградой! 
Простите за банальный вопрос, каково 
это – ощущать себя королевой?

– Мой титул вызывает у меня чувство 
гордости, потому что в детстве мне хо-
телось быть моделью, но мешали «лиш-
ние» установки, комплексы, не было 
каких-то возможностей. И поэтому сей-
час, став уже мамой двоих детей, заслу-
жить сразу же в первом своем конкурсе 
такой высокий титул – ну, это что-то 
волшебное. Поэтому я горжусь, гордит-
ся моя семья, и даже маленький сын, 
когда встречал меня, говорил: «Мама, 
ты как королева!» Это дорогого стоит.

– Комплексы? Никогда в это не поверю! 
– Мало кто верит. Но это правда! Я 

даже на фотосессии один на один с 
фотографом часто скована! А тут вы-
ступление на подиуме перед жюри и 
зрителями…

– Расскажите о
себе. Семья, работа.
Где проживаете сей-
час? Где родились?

– Родом я из по-
селка городского
типа Сибирцево
(Черниговский
район Примор-
ского края. – Прим.
ред.). Во Владиво-
сток я приехала
учиться и осталась
здесь жить. Потом
работала в банке.
Оттуда ушла в от-
пуск – сначала с
первым ребенком
и осталась уже со
вторым. У меня
двое мальчиков –
три и четыре года.
Впервые стала ма-
мой именно в День матери, кстати. В
апреле 2023 года я должна была выйти 
на прежнее место работы, но решила
посвятить себя семье – детки еще ма-
ленькие, поэтому пока хочу проводить 
время с ними и с мужем.

– Что привело к желанию пойти на 
конкурс? Что стало решающим толч-
ком?

– Как раз-таки муж! Он всегда видел 
во мне королеву, красоту. И, возможно, 
где-то в глубине души хотел сам того, о 
чем я боялась даже подумать. По радио 

услышал про девушку из Удмуртии, ко-
торая стала Миссис Вселенной. И заин-
тересовался этим конкурсом. Говорит, я
бы хотел, чтобы ты тоже поучаствовала,
поищи, может быть, у нас в городе есть
такой конкурс. И спустя время я нашла
в интернете: когда вбила «Миссис», то
первой же строчкой поисковик выдал
конкурс «Миссис Приморский край».
Я написала организатору Татьяне Дья-
коновой, что хотела бы попробовать.
Прислала ей свои данные, фото, и она
меня пригласила на кастинг. Пройдя
его, я попала в их «королевскую» семью.
И именно это дало мне возможность
участвовать во всероссийском конкурсе,
куда Татьяна вместе со мной отправи-
лась представлять наш город Владиво-
сток и Приморский край.

– Как, будучи 
скованной даже на 
фотосессиях (ведь 
предстояло выхо-
дить перед огромной 
публикой на сцену), 
удалось побороть за-
жимы?

– Готовясь имен-
но во Владивосто-
ке, я продумывала 
все досконально: 
каждый свой день 
(вплоть до украше-
ний), как я должна 
выглядеть, в чем 
должна выйти на 
сцену, в каком пла-
тье мне будет ком-
фортнее, в каком 
купальнике. Уже в 
Санкт-Петербурге 
хореограф-поста-
новщик нам ста-

вил выходы. Их было четыре: визитка,
национальные костюмы, купальник и
вечернее платье. И вот нас учили, как 
вести себя на подиуме, мастер-класс
по актерскому мастерству. Преподава-
тель объяснял, как зацепить жюри – не
смотреть в одну точку, а обязательно
взглянуть кому-то в глаза. Я напиталась
этими знаниями и, правда, поверила в
себя. Выходя на сцену, руки и ноги у 
меня, конечно, все еще тряслись. Ког-
да подходила к подиуму, меня это все
отпускало, и я получала удовольствие.

То есть я шла, я смотрела на жюри,
зрителя и просто наслаждалась эт
моментом. Это единственный ша
когда ты стоишь на подиуме в свете 
фитов, повторить этой возможнос
больше не будет.

– Победа, судя по всему, очень вдохно
ла вас на новые свершения! Планирует
ли и дальше участвовать в конкурса
красоты? Что дал вам первый опыт

– Очень вдохновила! И открыл
возможность участия в международ
ном конкурсе, который будет про-
ходить на Филиппинах.

– Судьи были жестоки? 
– Сложно сказать. Все-таки этот

конкурс не под какие-то идеальные
параметры, потому что все уже мамоч-
ки. Это не 90-60-90. Некоторых членов
жюри мы на финальном шоу видели
вообще впервые. То есть тут, наверное,
нужно было действительно понравиться
и поразить.

– Кстати, как вас поддерживали муж 
и семья? Я так понимаю, все это время
вы были на расстоянии с ними?

– Да, к сожалению, с мужем и
детьми мы были на расстоя-
нии. Они поддерживали,
болели за меня. Сыночек 
иногда писал голосовые
сообщения. Но муж 
выбрал тактику: осо-
бо мне не надоедать.
Он вообще старался
меня не трогать. Сама
писала в свободные
часы. Самое важное
для него, чтобы у меня
было все в порядке со
здоровьем и с психоэмо-
циональным состоянием,
потому что все репетиции
проходили на каблуках. В
«лодочках», на 12-сантиме-
тровых каблуках все-таки
нелегко, и это большое напряжение для
мышц. Муж звонил и говорил: «Меня
ничего не интересует, скажи, как твои
ноги!» Главное – здоровье. Они очень
тут переживали, но не показывали этого
мне, чтобы я была спокойна.

– Какой была реакция супруга на вашу 
новость о победе в конкурсе?

– Из-за разницы во времени он уз-
нал только через четыре часа после,
но были те, кто смотрел в социальных 
сетях прямой эфир до последнего,
ждал, когда же объявят победителей.
Моя сестра, несмотря на свою бере-
менность и двоих маленьких деток,
тоже дождалась конца. Писала мне в
течение всего эфира сообщения, кото-

рые я потом прочитала и расплакалась
перед финальным выходом на сцену.
Я так выплеснула все свои эмоции
через слезы.

– Листаю фото в социальных сетях,
нашла там снимки и на лыжах, и на SUP-
доске! Вы разносторонний человек. 

– Когда не было детей, я пробо-
вала кататься на горных лыжах, да.
Раньше вообще все наше лето про-

ходило на острове Русском,
например, в море. Мы ка-

тались на гидроциклах,
но с появлением детей

увлечения скорректи-
ровались – времени
стало гораздо мень-
ше. Когда появился
старший сын, еще 
немножко могли се-
бе позволить все эти
развлечения, а потом

все. Сейчас главное
увлечение – это про-

гулки пешие и наслаж-
дение жизнью. Хотя есть 

у меня одно хобби. Появи-
лось совсем недавно. Пару 
месяцев назад я начала де-
лать свечи. Мне понрави-

лось. Потом подготовка к конкурсу 
у меня заняла много времени, но я
думаю, что буду продолжать. Свечи
мои много кому нравятся.

– Может быть, ваши слова для кого-
то станут таким же толчком, какими
для вас когда-то стали слова супруга.
Какое можете дать напутствие? 

– Человеческая жизнь слишком ко-
ротка, а молодость еще короче! И все
самые счастливые моменты, к сожа-
лению, сосредоточены именно сейчас,
поэтому пользуйтесь всеми шансами,
исполняйте свои мечты и желания, не
откладывая на потом!

Фото: предоставлено
«КП» – Владивосток».
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Мать двоих детей из 

Владивостока завоевала 

титул вице-миссис 

всероссийского 

конкурса красоты.

«Участвовала впервые в жизни»
, на 
тим 
анс, 
со-
сти 

ови-
те 
ах 

т? 
ла 
д-
--

орье

Татьяна рассказала «КП» 
секреты успеха.

Одно из увлечений
королевы 
красоты.

Региональный директор,
организатор конкурса «Мисс

и Миссис Приморский
край» Татьяна Дьяконова

с победительницей.

Татьяна с сыновьями.
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Это полезно знать

Тепловые сети проверяют в ходе 
весенне-летних и летне-осенних ги-
дравлических испытаний. Цель дан-
ных мероприятий – выявить слабые 
участки на теплосетях после завер-
шения ОЗП и оперативно произвести 
ремонтные работы, чтобы обеспечить 
бесперебойное прохождение следую-
щего отопительного сезона.

Совместно с ДГК данные испы-
тания проводят и МУПВ «ВПЭС». 
ПТС проверяют магистральные те-
пловые сети, ВПЭС – разводящие 
(внутриквартальные, которые идут 
от магистральных).

Весенне-летние и летне-осенние 
испытания проходят в несколько 
этапов. На каждом этапе ГВС огра-
ничивают в домах, получающих ком-
мунальную услугу от определенных 
теплоисточников. Проводят испы-
тания поэтапно, чтобы уменьшить 
сроки отключения горячей 
воды.

Суть гидравлики за-
ключается в том, что 
по тепловым сетям 
под повышенным
давлением (чуть
выше рабоче-
го) подается во-
да (не горячая, 
температура во-
ды безопасная). 
Эта процедура по-
могает определить 
участки, которым не-
обходим ремонт. Пока-
затель к ремонту – это
повреждение теплосети.

В проведении гидрав-
лических испытаний за-
действовано несколько
служб предприятия: де-
журная смена на теплоисточнике, 
рабочая бригада и диспетчерская 
служба.

Специалисты компании произво-
дят перерасчет жителям Владивосто-
ка за услугу горячего водоснабжения 
с учетом проведения гидравлических 
испытаний и ремонтных работ на 
теплосетях. По итогам потребите-
ли получат квитанции, в которых в 
колонке «Перерасчет» будут учтены
периоды отсутствия горячего водо-
снабжения.

Энергетики обращают внимание 
на то, что сроки ограничения в по-
даче горячей воды потребителям по 
окончании гидравлики могут быть 
скорректированы в связи с необ-
ходимостью проведения дополни-
тельных работ. Также причинами 
увеличения сроков могут послу-
жить ремонтные работы на сетях, 
обслуживаемых другими организа-

циями. В связи с ремонтными рабо-
тами на теплотрассах у потребителей

услуг ДГК временно ограничива-
ется горячее водоснабже-

ние. В данных случаях 
потребителям будет

произведен пере-
расчет.

Энергетики за-
ранее планиру-
ют бюджет на
гидравлику и на
ремонты после
них. В случае ес-

ли на определен-
ном участке сети

происходят много-
кратные поврежде-

ния, его планируют под 
перекладку.

О гидравлике и ограни-
чении ГВС жителей ин-
формируют пресс-службы 

ПТС и МУПВ «ВПЭС» посредством
размещения информации в СМИ и
соцсетях. Также данная информация
появляется на корпоративных ресурсах 
компаний. Помимо этого, информа-
цию о гидравлике получают управляю-
щие организации, которые также ведут
работу с потребителями.

Подготовлено пресс-службой 
СП «Приморские тепловые

сети» АО «ДГК».

Ежегодно специалисты проводят гидравлические испытания, а также плановые ремонты на тепловых сетях.

Приморские 
тепловые сети 
(АО «Дальневосточная 
генерирующая 
компания») проводят 
гидравлические 
испытания два 
раза в год, так как 
правила технической 
эксплуатации тепловых 
сетей приписывают 
проведение 
этих испытаний 
для проверки 
трубопроводов на 
плотность и прочность.
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Как и для чего проходят 
гидравлические 
испытания теплотрасс

ВАЖНО!
Для произведения перерасчета

управляющим компаниям и ТСЖ не-
обходимо подготовить акт об отсут-
ствии горячей воды в доме с указани-
ем сроков и причин не предоставления
коммунальной услуги, после чего пе-
редать документ специалистам При-
морских тепловых сетей (АО «ДГК»).
Факт перерасчета жители Владиво-
стока увидят в квитанциях по мере
поступления актов от управляющих
организаций.

КСТАТИ

В данный момент Приморские те-
пловые сети проводят четвертый
и пятый этапы весенне-летних ги-
дравлических испытаний. В связи с
этим с 13 по 21 июня горячее водо-
снабжение временно ограничено у 
жителей Ленинского района, полу-
чающих тепло от Владивостокской 
ТЭЦ-2. Пятый этап гидравлических 
испытаний пройдет во Владивосто-
ке c 19 по 26 июня, коммунальная 
услуга будет временно отсутство-
вать у потребителей, проживающих
в Советском районе и части Перво-
реченского, которые получают ГВС
от объединенной котельной, вклю-
чающей котельные «Северная» и
«Вторая Речка».

Гидравлические испытания проводятся дважды в межотопительный период.
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Энергетики готовят 
к отопительному сезону 

оборудование котельных цехов.
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Гидравлические 
испытания, плановые 

перекладки 
и ремонтные работы 
на сетях проводят 

энергетики.
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Алина ЛУЧИНА

Рассказываем о 
неочевидных запретах, 
которые нарушают 
приморцы на даче.

Лето, лето. Кому море, а кому -
дача. И никуда иначе. Вот только
вместе с началом долгожданного
сезона вступил в силу и ряд за-
конов (вполне справедливых), ко-
торые давно прорабатывали и на
федеральном, и на местном уровне.
Утомлять номерами статей не будем,
однако о том, что теперь можно
и что нельзя во время дачного от-
дыха, расскажем. В эфире радио
«Комсомольская правда» (90.4FM)
тонкости раскрыл председатель
приморского отделения «Сою-
за садоводов России», депутат
Думы Владивостока Александр
Юртаев. 

Вот главные изменения в законах.
В России начнут штрафовать за мой-
ку и ремонт автомобилей на дачном
участке. Зато разрешили жарить
шашлыки у дома. Какие еще есть
послабления и как к нововведениям
относятся приморцы?

- Дачники очень рады, что в 2023
году в законодательство ввели из-
менения. Теперь можно жечь мусор
ближе к дому - в 15 метрах, а не в
пятидесяти, как это было раньше.
Шашлыки теперь можно готовить в

пяти метрах от дачи. А закон про мы-
тье машин хоть и суров, но справед-
лив. Все-таки есть риск попадания
токсичных веществ от автомобиля
на участки соседей. И окружающую
среду это портит.

Еще один большой плюс - дачники,
которые уезжают на свой участок на
длительный срок, могут запросить
перерасчет платы за вывоз мусора
по месту жительства в городе. Для
этого нужно написать заявление в
управляющую компанию.

Вопросы дачников, отметил экс-
перт, чаще связаны с пресловутыми
выписками из ЕГРН на земельные
участки. Сейчас достаточно много
брошенных территорий, и соседи не
понимают, что с ними делать. Ведь
они зарастают сорняками, которые
перебрасываются на другие участ-
ки. Сегодня закон регулирует такие
моменты. Теперь на пять метров от
вашего забора все должно быть
покошено.

ДАЧА - ЭТО ДОРОГО?
Совсем нет, считает депутат. Зем-

ля, конечно, в цене растет, однако
приобрести участок можно гораздо
дешевле, чем ту же квартиру.

- Молодежь сейчас особенно по-
нимает, что покупка дачи выгодна.
К тому же это возможность прово-
дить время с семьей, с друзьями или
одному. Тот, кто копается в земле,
отдает ей свою негативную энер-

гию, это хороший отдых и для 
молодых, и для пенсионеров.

В общем, ребята, не верьте 
вы в эту «крипту» - вкладывай-
тесь в дачу. По словам юриста, 
это лучшая инвестиция: не только 
накормит, но и станет подушкой 
безопасности. 

Кстати, несмотря на то что уход 
за огородом снова в моде, портре-
ты садоводов времен СССР и со-
временности серьезно отличаются 
друг от друга. Молодой дачник - это 
интеллигент, который не будет тра-
тить время на бесполезный труд. 
Главное, говорит Александр Юрта-
ев, это получать удовольствие от 
работы. 

КАКИЕ САМЫЕ ЧАСТЫЕ 
ОШИБКИ ДОПУСКАЮТ 
ДАЧНИКИ-ОГОРОДНИКИ?

- Грубейшая ошибка с советских 
времен - когда дачники заказывают 
трактор, чтобы вскопать весь уча-
сток перед посадкой. Ни одна тех-
нология не даст вам урожай, если 
вы глиняный слой земли поднимаете 
наверх, а гумус закапываете. Лучше 
использовать культиваторы, мото-
культиваторы или лопату в конце 
концов.

Еще одна ошибка - замачивать 
семена в оболочке в воде, они сра-
зу кладутся в почву. Мы, кстати, 
каждый год проводим акции - бес-
платная раздача семян «Опора дач-

ников», «Энергия дачников», всех 
желающих обеспечиваем перед по-
севом. Стараемся передать семена, 
которые дают хорошие всходы.

Кстати, многие дачники в конце 
зимы воспряли духом, прочитав в но-
востях, что на садовых участках с 1 
марта разрешили разводить костры. 
На самом деле зря обрадовались. 
Формально запрета на костры на 
личном участке не было и раньше. 
Но с 2021 года нормы, которые 
при этом надо соблюдать, сильно 
ужесточили. А с 1 марта 2023 года 
немного ослабили. Вот самые глав-
ные требования. 

Открытый огонь можно разводить 

на расстоянии не менее 15 м от по-
строек. Делать это следует в яме
глубиной не менее 30 см, диаме-
тром не больше метра. В закрытой
емкости (например, металлической
бочке) разводить огонь можно на
расстоянии не меньше 7,5 м от бли-
жайшей постройки. Бочка должна
быть с твердым основанием и объ-
емом не более кубического метра.

Ну а мангал, барбекюшницу и 
прочие подобные приспособления
можно ставить в 5 м от дома или
сарая и дальше. Вокруг мангала в
радиусе 2 м надо убрать все горю-
чие предметы (ветки, тряпки, сухую
траву и т.п.).

Помыл машину - 
получил штраф

Екатерина МАКСИМОВАр

Миллиардер презентовал 
третью очередь 
строительства популярного 
общественного пространства. 

Нагорный парк во Владивостоке от-
крылся в 2021 году и с тех пор не пе-
рестает удивлять. Пруды, беседки для 
поцелуев и супергорки – всю эту кра-
соту оценили по заслугам. Спустя год
завершилось строительство видовой 
площадки, которая позволяет рассмо-

треть дальневосточную  столицу сверху
и на все 360 градусов. И вот Дмитрий 
Алексеев, глава DNS Group, презен-
товал третью очередь Нагорного парка.
Что же нас ждет?

Совсем скоро откроется кафе на ви-
довой, где можно будет купить кофе и
любоваться прекрасными видами с те-
плым напитком. Рабочим также предсто-
ит завершить протяженную дорожку на
северном склоне горы Тюменской. Часть
тропы проходит вдоль керлинг-центра,
его обещают достроить уже в этом году.

Южному склону горы тоже уделят вни-

мание. Пока что на самой вершине сопки
территория огорожена, и вниз, к улице
Братской, спуститься нельзя. Планируют

это исправить, а также установить
видовой навес с эксплуатируемой
кровлей. Это позволит комфортно
отдыхать в любимом месте в жару.
Также в центре улицы Братской по-
явится Центр образования и ремесла,
но, скорее всего, уже в следующем
году. А еще проведут новые пешеход-
ные тропы в Офицерскую слободку
и Гайдамакский сквер. Жаль, визу-
ального макета, чтобы все это было
легче представить, пока нет.

Напомним, облик парка создают со-
вместно с Concrete Jungle – небезыз-
вестной в мире российской архитектуры
компанией. Во Владивостоке они реали-
зовали уже более 100 проектов.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Любимого парка урбанистов Любимого парка урбанистов 
станет еще большестанет еще больше

Дмитрий Алексеев
в Нагорном парке.

Строительство второй очереди парка завершилось прошлой осенью.

Благоустройство парка.
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ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ: 

Что лучше выращивать
в Приморье…

Да все! Вплоть до самых экзотических арбузов.
- У нас отличная земля - хоть пальму можно вырастить, если сильно

захотеть. Изменились технологии, появилось множество безвредных
стимуляторов роста. На сегодняшний день, зная некоторые техноло-
гии, приобретая качественные гибридные семена, на шести сотках
можно получить максимальный урожай. Повторюсь: важный фактор
- хорошие семена, это 50% успеха. Также земля всегда должна быть
удобрена, подкормлена, - считает Юртаев.

Зато жарить шашлыки теперь можно.
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Серьезный разговор

Алексей ИВАНОВ

ПОД ГАТЧИНОЙ ПОЯВИТСЯ 
ГРАНДИОЗНЫЙ 

Д

МЕМОРИАЛ
- Владимир Ростиславович, 

в России за последние годы при 
поддержке РВИО появились 
великолепные мемориалы, та-
кие как Ржевский солдат или 
Александр Невский с дружи-
ной на берегу Чудского озера.
Какие-то еще проекты такого
же размаха планируются?

- Много. Только на но-
вых территориях у нас будет 
15 точек, которые мы вос-
станавливаем. Уже сделали 
Саур-Могилу - это главный 
мемориал в Донбассе, как 
Мамаев курган в Сталин-
граде или Брестская крепость 
в Белоруссии. Восстановили 
мемориал молодогвардейцам 
в Краснодоне.

В Ленинградской области 
у нас огромный проект мас-
штаба Ржевского мемориала, 
посвященный теме, которую 
мы много лет продвигаем 
в общественном сознании, - 
память о геноциде народов 
СССР фашистами. В рамках 
международного права при-
знан геноцид в годы Второй 
мировой войны в отношении 
трех народов - евреев, цыган 
и локальный геноцид сербов. 
Но тема геноцида народов 
СССР никогда не подни-
малась. В действительности 
в результате спланированной 
нацистами деятельности по-
гибли, по самыми минималь-
ным подсчетам, 13 миллио-
нов мирных граждан СССР.
Наши потери мирного насе-
ления в годы Великой Оте-
чественной гораздо больше,
чем потери на фронте. Более
миллиона погибших жителей 
блокадного Ленинграда - это 
что? А десятки тысяч мирных 
жителей, которые погибли 
за один день в Сталинграде 
во время налета в конце ав-
густа 1942 года?

- Уже известно, где будет 
Мемориал жертвам геноцида?

- Да, известно, есть проект. 
Стройка идет полным тем-
пом, с опережением графика. 
Памятник будет находиться 
в Гатчинском районе Ленин-
градской области. Выбрано 
место не случайно - близко 
к аэропорту Пулково. И ту-
ристам будет удобно. Кроме 
того, по соседству с местом ме-
мориала находилась так назы-
ваемая детская спецбольница. 
Туда собирали детей в возрас-
те от 7 лет и откачивали у них 
кровь немцы. Считалось, что 
детская кровь очень полезна 

для раненых солдат вермах-
та. Детей держали как дойных 
коров. Кровь качали, а когда
она переставала возобнов-
ляться, их прогоняли. Кто мог
уползти. Многие погибали там
же в овраге, умирали от обе-
скровливания, истощения. 

- Медиагруппа «Комсо-
мольская правда» совместно
с РВИО будет выпускать книгу 
«Геноцид», посвященную этой
теме.

- Да, большой альманах.
Мы очень благодарны «Ком-
сомолке», что она вместе
с нами в эту идею вписалась.
Идея тяжелая страшная МнеИдея тяжелая, страшная. Мне
бббыбыбы хххотототелелелосососьььь, ччччтоототоббыыбыбы ккк мммомомомененен-
ттуттутуту ввввыхыхыхыходододододдаааа а кнкнкнигигигиии ужужужжуу еее попопоявявявя илилилил--

ся мемориал или мы увиде-
ли его финальный проект.

СИЛИКОНОВАЯ ДОЛИНА 
XIX ВЕКА

- В дни Петербургского фо-
рума вы закладывали памят-
ник министру просвещения XIX 
века графу Уварову, читали
лекцию про обер-прокурора
Синода Константина Победо-
носцева. Вы намеренно возвра-
щаете доброе имя деятелям,
которые ранее, по крайней ме-
ре в советской науке, счита-
лись не совсем правильными...

- Да, «мракобесы и реак-
ционеры»ционеры».

е- ММнМнМноггогооо тататакикикихх имимененен ввыы ещещее
сосособибибибирарарар етететесесесесь ь вевернр уттууу ??ь?ь?

- Конечно. Велика и обиль-
на наша история. Я никого
не хочу идеализировать. Они
все были со своими тарака-
нами. Но это были пораз-
ительно интересные люди.
Большие ученые, мыслители,
люди со стержнем, со своим
представлением о добре и зле.
И каждый из них был идеа-
листом своего рода. У меня
идея памятника Уварову ро-
дилась, после того как я про-
читал лекцию о нем в рамках 
своего цикла. Я по-другому 
посмотрел на этого челове-
ка. Он фактически является
воссоздателем Петербургско-
го университета. Формально
Петербургский университет
отмечает 300-летие в сле-
дующем году, создан одно-
временно с Академией наук 
Петром I. Но это формально.
Реальное решение о создании
Петербургского университета
во всей его мощи, с множе-
ством факультетов, с привле-
чением лучших российских 
и иностранных преподавате-
лей принимал Уваров.

- Про Уварова из школьного
курса в основном все знают три
слова...

- Православие, самодер-
жавие и народность. И ни-
кто не понимает, что он имел
в виду под этим. Потому что
деталей дальше никто не чи-
тал. Будучи сам православ-
ным и апологетом церковной
темы, граф Уваров создал
фактически Силиконовую
долину середины XIX века.
Самое технологически про-
двинутое учреждение в Ев-
ропе - Пулковскую обсерва-
торию. Это личный проект
графа Уварова. И это имен-

но он уговорил императора
Николая I снять ограниче-
ния на выезд преподавателей
за рубеж. И организовывал
за бюджетный счет поездки
лучших преподавателей, сту-
дентов и выпускников в ев-
ропейские университеты,
где они обучались и возвра-
щались потом преподавать
в Петербург и Москву.

«МНОГООБРАЗИЕ 
УЧЕБНИКОВ -
ЭТО ВЕЛИКАЯ ЛОЖЬ 
НАШЕГО ВРЕМЕНИ»

- Для чего создается единый 
учебник истории?

- Многообразие учебни-
ков - это великая ложь на-
шего времени, как говорил
Константин Победонос-
цев. Якобы это приведет
к какой-то конкуренции.
Этим оправдывались ком-
мерческие интересы, пом-
ноженные на невнимание
к содержанию, - вот так 
я скажу деликатно. Мини-
стерство просвещения за-
нялось своей работой, заня-
лось ею очень качественно
и глубоко. У нас работает
межведомственная комис-
сия по просвещению, и в ее
рамках работают лучшие
ученые, академики. Времени
очень мало. Первый учебник 
по истории СССР писался
три года. Мы пишем учебник 
за три месяца.

- Что будет в нем нового?
- Там много новых глав, 

про СВО, в частности. Ста-
рый текст меняется пример-
но на 50 - 70%. Остальное
компилируется, собирается
все лучшее. Это новый ме-
тодический материал, там
очень много рассказов о лю-
дях - личности, портреты
(этого не было). Мы убира-
ем всю ненужную статистику.
Мы делаем очень плотный
макет - там гораздо больше
информации на страницу 
текста, чем было раньше. Там
будут ссылки с QR-кодами
на художественные филь-
мы, на сериалы, на художе-
ственную литературу. Сейчас
учебник делаем для старших 
классов. И дальше уже в более
спокойном режиме мы за год
поставили мобилизационную
задачу сделать учебники для
всех классов, начиная с 5-го 
и по последний.

- Но СВО еще не закончена, 
придется второе издание тогда
выпускать.

- Дополним, ничего страш-
ного. День победы в СВО
мы обозначим, не сомне-
вайтесь.

Председатель 

Российского военно-

исторического 

общества (РВИО) 

дал интервью 

«Комсомольской 

правде» на полях 

Петербургского 

международного 

экономического 

форума. Владимир
Мединский.
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Так будет выглядеть мемориал под Гатчиной 
в память о мирных гражданах Советского Союза,

погибших во время Великой Отечественной войны.
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Владимир МЕДИНСКИЙ:

День победы в СВО 
в новом учебнике истории 
обозначим, не сомневайтесь
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Негромкая

Владимир ПЕРЕКРЕСТр

ЧТО НЕ ЗАПРЕЩЕНО -
РАЗРЕШЕНО

Закон «О кооперации в
СССР» был принят 26 мая
1988 года. С этой даты ведет-
ся отсчет современного оте-
чественного капитализма, а в
календаре профессиональных 
праздников она отмечена как 
День предпринимателя.

Ох и сумасшедшее же было
время! Оказалось, что день-
ги, которых советским людям
вечно не хватало, лежали под
ногами и могли достаться вся-
кому, кто не ленился их под-
нять. Если раньше товарную
целину отваживались под-
нимать лишь подпольщики-
цеховики, которые внутри 
советского планового хозяй-
ства как-то ухитрялись ор-
ганизовывать производство 
джинсов, футболок с Джо-
ном Ленноном на груди или 
полиэтиленовых пакетов с 
«Ковбоем Мальборо», то по-
сле принятия закона о коопе-
рации в погоню за прибылью 
ринулось чуть ли не полстра-
ны.

Кооперативы получили ши-
рочайшие возможности. «Все,
что не запрещено, разреше-
но» - официальный лозунг тех 
лет.

- У нас был семейный ко-
оператив, мы шили зимние
шапочки, - рассказал «КП»
профессор Финансового уни-
верситета при Правительстве
РФ Александр Сафонов. - Пе-
тушки и с помпончиками. Ку-
пили машинку, сестра на ней
вязала что-то повеселее, чем
то, что было в продаже, и при-
шивали помпончики. Их сами
делали из ниток мулине, а по-
том стали срезать с недорогих 
покупных шапок. А петушки
перешивали из обычных вя-
заных шапочек, которые тоже
покупали в магазине. В лет-
ний сезон наносили модные
трафареты на обычные фут-
болки, купленные в магазине.
Делали это губкой, смоченной
в краске, с помощью трафаре-
тов. Муж сестры продавал все
это у метро «Рижская». Вонь
от краски стояла жуткая по
всей квартире, но деньги по-
лучались приличные. Я тогда
преподавал политэкономию
в Институте электронного
машиностроения и получал
160 рублей в месяц, а майки и
шапочки приносили от 500 до
1000 рублей.

Деньги гребли лопатой, но
недолго.

- Через несколько лет в
страну стали официально за-

возить фирменные финские
шапки-петушки - они были
лучше качеством, сине-белые,
с надписью Suomi, и стоили
дешевле, - продолжает Алек-
сандр Сафонов. - Но я к этому 
времени уже сосредоточился
на научной работе - там, кста-
ти, тоже появились деньги,
пошли хозрасчетные темы.

СЫН - КООПЕРАТОР, СТЫД-
ТО КАКОЙ...

Однако призыв «Обогащай-
ся кто может!» в стране вос-
приняли далеко не единодуш-
но.

- Тогда у многих было очень
отрицательное отношение к 
бизнесменам-кооператорам, -
вспоминает владелица обу-
вной компании «Мега Орто-
педик» Любовь Гуменник. - Я 
тогда была на Малаховском
экспериментальном заводе
председателем профсоюз-
ного комитета цеха. Помню,
приходит одна заслуженная
работница - лица на ней нет.
Что такое? «Стыд-то какой! -
отвечает. - Сын в кооперато-
ры подался, как мне людям в
глаза смотреть?» Я обняла ее,
успокоила как могла…

Оказалось, сын бросил рабо-

ту на известном заводе и стал
заниматься с друзьями пере-
писыванием аудиокассет. По-
том их красиво упаковывали
и продавали в киосках и на
рынках. Родители, как узна-
ли, чуть из дома нерадивого
сына не выгнали, а его отца-
сердечника, инвалида II груп-
пы, едва инфаркт не хватил.
Но…

- Проходит время, - продол-
жает бывшая профсоюзная ак-
тивистка: - Снова встречаю эту 
женщину, а у нее настроение
уже переменилось. «Вы знае-
те, - говорит, - сын стал так 
хорошо зарабатывать. Мы раз-
решили ему принести домой
этот пишущий магнитофон,
он показал отцу, как с ним
управляться, и теперь отец
сам музыку переписывает,
все равно ведь дома сидит…
Через год они купили гараж,
машину, потом квартиру.

Но с демонстрацией своего
успеха тогда надо было быть
поосторожнее. Кооператоров
могли приметить бандиты и

начать «доить». И тогда либо
делись, либо бросай бизнес и
беги куда-нибудь подальше.

ЗАРПЛАТУ СЧИТАЛИ 
ПАЧКАМИ

Закон о кооперации дал
людям возможность зараба-
тывать, но он же и добил со-
ветскую экономику - привел
к павловской денежной ре-
форме (см. «Справку «КП») и 
впоследствии к развалу СССР.
Кооперативам разрешили без
ограничений обналичивать
деньги - это и стало контроль-
ным выстрелом в экономику 
социализма. Вот как действо-
вал этот механизм.

Есть на заводе, например,
испытательная лаборатория.
Подразделение, как и дру-
гие. Но после выхода закона
«О кооперации» испытатели
получили возможность обо-
собиться в кооператив - со
своей печатью и счетом в
банке. Хотя сидели на заводе,
пользовались заводским обо-
рудованием, светом, теплом
и туалетом. А вот испытания
уже стали проводить по дого-
вору - за деньги. С заводско-
го счета на счет кооператива
перечислялись безналичные
рубли, который можно было
снять в бумажках. Точнее, в
пачках - суммы были соответ-
ствующие.

Возникает вопрос: а с чего

это заводская администра-
ция так щедро разбрасывается
деньгами?

Во-первых, не жалко. По-
тому что госпредприятие этот
безнал все равно никак ото-
варить не может, на хлеб его,
как говорится, не намажешь.

А во-вторых, кооперативы
на предприятиях для того и
создавались, чтобы химичить
с безналом. Начальству с это-
го тоже перепадало, да и все-
му коллективу, если директор
не конченный хапуга, хоть по
десяточке доставалось, чтобы
никто не обижался.

Подобные схемы позволя-
ли инженерам, научным ра-
ботникам и представителям
творческой интеллигенции
после десятилетий унизитель-
ных зарплат заработать себе на
машины, видеомагнитофоны
и обмен квартиры с доплатой.

ПЛЮС
КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЯ 
ВСЕЙ СТРАНЫ

Постепенно система совер-
шенствовалась: люди поняли,
что можно вообще ничего не
делать, а деньги получать. Для
этого лучше всего подходи-
ли всевозможные исследова-
ния. Авторы лепили что-то на
уровне студенческой курсо-
вой, давали название пому-
дренее и проводили это как 
хоздоговорные работы. Схема
обналички - см. выше.

Но это детские забавы по
сравнению с экспортно-
импортными операциями.
Здесь механизм был следую-
щий. Делец-кооператор по-
купал, например, тонну ме-
талла за 300 рублей (цены для
внутренних безналичных рас-
четов), продавал ее за рубе-
жом за 1500 долларов, на эти
деньги покупал за границей
же компьютер, а то и два, и
продавал их нашему предпри-
ятию за 50 тысяч рублей, а то
и за все 100. На таких сделках 
обналичивались миллионы.

Именно на компьютерах 
сколотили свои первые мил-
лионы экс-глава «ЮКОСа»
Михаил Ходорковский (при-
знан в России иноагентом),
будущий основатель Альфа-
Банка Михаил Фридман и
другие. Как вспоминает пер-
вый советский официальный
миллионер Артем Тарасов,
только за полгода его коопе-
ратив «Техника» заработал
на компьютерах более $100
млн, и сам Тарасов с месяч-
ной зарплаты 3 млн рублей
в 1988 году честно платил 90
тысяч рублей партвзносов как 
член КПСС (3% от зарплаты).
И это при средней зарплате в
стране 217 рублей!

Возможности, какие откры-
вались при сделках с безна-
личными счетами госпред-
приятий, не шли ни в какое
сравнение с производством
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В стране было
немало кооперативов,

где занимались реальным
делом. В Армении,

например, научились
шить модные детские 

куртки из отслуживших 
свой век парашютов.

35 лет назад в СССР 
был принят закон 
«О кооперации» - 

зачем это было нужно 
и к чему привело.

СПРАВКА «КП»

Деененн жннаяаяаа рреформа в СССР, проведенная в начале 191919991919191 гггго-о-о-о-

дааа ((папавловской ее называют по фамилии премьер-миниистстттрарарара 

ССССС СРСРСС Валентина Павлова), заключалась в том, чтоо всвсвсвсеее

5050505 - ии 100-рублевые банкноты образца 1961 года подлежжалалли и

оббмену на более мелкие банкноты образца 1961 года илилии

баббб нккнон ты 50 и 100 рублей образца 1991 года. На обмен ооот-т-т-т

вовововодидидд лол сь всего 3 дня, причем обменять можно было не боолелелее еее

1010101000000000 рублей на человека. Реформа должна была поммочочочьььь

изизизизбабабабавивиться от «лишней» денежной массы, находившейсйссйсяяяя ввв 

нанананалилилиличнчномо  обращении, а эффект неожиданности долженнн быбыбыылл л л

ппопопомомомомочьчь в борьбе со спекуляцией, нетрудовыми дохооодададамимимии,,,

фафафафальльлл шишишш вовомонетничеством и коррупцией. В результатте е е е изизиззъяъяяъятьтьтьть 

изизизиз ооооообобобобороротат уудалось 14 млрд наличных руруруублейей,,, ноноо, ,,, попопопожажажаж лулул ,й,й,й, 

глглглглававававннынын ммм еееееее ээфффффеккектотом м стсттталалалла а а попополнлнлнлнаяаяаяя уууутртртратататата а а дододовевевев риририяяя гргррражаждааданн

стстсстрараранынын ппппппппрарараррравивививитетететельльльльстстс вувуу.

Читайте на сайте 
«Как собирают новый 
«Москвич 3»: честный 

репортаж о российском 
кроссовере прямо с завода»

  Деньги гребли лопатой.      Но недолго  Деньги гребли лопатой.    
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товаров для населения - хо-
тя ведь именно для этого и
создавались кооперативы. А 
те, кто строил «бизнес» в роз-
ничной торговле, начали на-
живаться на том, что скупали
товары в государственных ма-
газинах и продавали в своих 
с наценкой. Помню истории
о том, как вокруг шахтерских 
поселков кооператоры ску-
пали все запасы пива и про-
давали его в своих ларьках в
разы дороже.

ХОТЕЛИ, КАК ПРИ НЭПЕ
- Закон «О кооперации»,

в разработке которого при-
нимал участие и мой отец, а
основным разработчиком был
экономист Владимир Тихо-
нов, носил промежуточный
характер в процессе перехо-
да к рыночной экономике, -
рассказал «КП» руководитель
Союза предпринимателей и
арендаторов России Андрей
Бунич, сын известного эконо-
миста, члена-корреспондента
АН СССР Павла Бунича. - К 
тому времени уже был при-
нят закон «Об индивидуаль-
ной трудовой деятельности»
(в конце 1986-го), в начале
1987 года вышла серия поста-
новлений Совмина СССР о
создании кооперативов обще-
ственного питания, бытового
обслуживания и производства
товаров народного потребле-
ния. Так что к 26 мая 1988 года

кооперация в принципе уже
состоялась.

Особенность нового закона
состояла в том, что он дал до-
бро на открытие кооперативов
во всех сферах деятельности,
разрешил им использовать
наемный труд и совершать
торгово-посреднические
операции. До этого продавать
можно было только то, что
сам сделал. Хотя и здесь бы-
ло много лазеек - например,
спекулянты-кооператоры,
перепродавая дефицитные
запчасти для «Жигулей», пред-
варительно сдирали с них на-
пильниками заводские клей-
ма.

По сути, благодаря новому 
закону кооперативы стали без
пяти минут акционерными
обществами. Но окончательно
вставать на путь построения
капитализма власть опасалась.

P. S.Завершились годы
кооперации для

страны плачевно. Золотой за-
пас уменьшился более чем в 10
раз, внешний долг вырос, тем-
пы экономического развития
резко упали. Да и памятная
денежная реформа Павло-
ва - это прямое следствие не-
продуманного закона. Но для
многих людей кооперация от-
крыла мир новых возможно-
стей, дала шанс проявить свои
способности и существенно
поправить материальное по-
ложение.

дата

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«На рынок хлынула наличность, 
а товаров больше не стало»

- В какой-то момент Центробанк утратил контроль над денежной 
массой, и это привело к росту цен, - анализирует Александр Сафо-
нов. - Кооперация не могла создать необходимый объем продукции, 
потому что, во-первых, она была не развита, а во-вторых, ресурсы в 
советской экономике были ограничены, поскольку распределялись 
между госпредприятиями. Кооператор не мог пойти и свободно 
купить сырье. Поэтому оно приобреталось незаконными путями. 
Либо скупались в магазинах одни изделия для того, чтобы сделать 
из них другие. Но в сумме товаров не становилось больше. Они 
просто становились дороже. Добила экономику легкость пере-
качки безналичных денег в наличные и отсутствие у кооперативов 
ограничений в размерах зарплаты. На рынок хлынула лавина налич-
ности, а товаров больше не стало. Это привело к обесцениванию 
денег, то есть к инфляции.

 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ

«Нам 
запретили их 
проверять»

У правоохранителей к закону
35-летней давности свои счеты.

- Цели, конечно, были благост-
ные - развязать руки, поддержать
инициативу, все это правильные
лозунги, ты там поздравь от меня
бывших кооператоров, которые
дожили до наших дней,  - так на-
чал разговор с «КП» генерал-
лейтенант милиции в отставке,
депутат Госдумы III - V созы-
вов Александр Гуров. - Коопе-
ративам дали беспрецедентные
права, но не проанализировали,
к каким последствиям это приве-
дет. Не было должного контроля
и уравновешивающих законов,
которые ставили бы преграду на
пути злоупотреблений. Был пери-
од, когда нам вообще запретили
их даже проверять. Думали, что
кооператоры джинсы будут шить,
делать сухофрукты для компота,
кафе откроют. А это превратилось
в выкачивание ресурсов из страны
и отмывание денег.

В конце 80-х Гуров возглавлял
Шестое главное управление МВД
СССР - это борьба с оргпреступ-
ностью, коррупцией и наркобиз-
несом. И советскую мафию знал
как свои пять пальцев.

- Оргпреступность доила коопе-
раторов, а те доили государство.
Например, многие кооперативы
открывались при заводах. Это по-
зволяло им не тратиться на сырье,
а использовать то, что централизо-
ванно поступало на предприятие. А
это же хищение государственного
имущества, - продолжает Гуров. - 
Вообще нарушений в кооперати-
вах хватало. И люди там работали
в определенном смысле подготов-
ленные - по нашим данным, 60%
кооператоров были ранее судимы.

По мнению генерала, с коо-
ператоров началась и массовая
коррупция.

- Надо, чтобы тебя не проверя-
ли, а если и проверяли, то ничего
не нашли. Как это обеспечить?
Давать взятки, - объяснил Гуров. -
Вот с тех времен коррупция пошла
вверх со страшной силой.

- Выпьем
за сотрудничество!

- Нет, лучше 
за кооперацию!

(Кадр из комедии
Леонида Гайдая

«Частный детектив, 
или Операция
«Кооперация»,

1989 год.)
  Деньги гребли лопатой.      Но недолго  Но недолго
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВр

К звездам 16 июня 1963 года поле-
тела Валентина Терешкова - ее знал 
весь мир. «КП» поговорила с дублером
Терешковой - Валентиной ПОНОМА-
РЕВОЙ, известной немногим.ЙЙ

ДВАААААВААВАЛЬЛЬЛЬЛЛЛЬЛЬЛЬССССССС СУСУСУСУСУСУСУСУДЬДЬДЬДЬДДЬЬД ЫЫБЫББЫВАЛЬС СУДЬБЫ
- Как вас в космос позвали?
- Я работала инженером в Акаде-

мии наук СССР. Был новогодний
вечер. Будущий профессор Сева
Егоров, который занимался дина-
микой космических полетов, танцуя
со мной, спросил: «Валя, хочешь в
космос?»

- Чья идея - создать женский отряд
космонавтов?

- Генерала Николая Каманина - он
считал, что СССР и в этом направле-
нии должен был стать первым. Пре-
тенденток было около 30. Во время
испытаний на центрифуге зрение
плыло. Барокамера стала непростым
испытанием. В итоге нас осталось
пять. Мне говорили, что профессор
Яздовский позже писал, что «у По-
номаревой были самые подходящие
физические данные для полета». Но
в той пятерке мы все шли ноздря
в ноздрю. И нас пятерых отобрали
не только по физическим и прочим
данным, но и по психологической
совместимости. 

- Для женщин-космонавтов была
масса запретов?

- Я читала, что нам якобы запреща-
ли до полета выходить замуж и иметь
детей. Но у меня к началу отбора в
отряд уже были муж Юрий и 
сын Саша. Никакого запре-
та на замужества не было.

ААГАГАГАГГАГА ААГАГАГАГГАГА ИИИРРИРИРИНННННН ИИИИИИ ООПОПОПОПОПОПОМИМИМИМИИМИДОДОДОДОДОДООД РРРРГАГАРИН И ПОМИДОР
- Говорили, что Гагарин

был против женщин в отряде?
- Кажется, на мандатной

комиссии Гагарин сказал, 
что отправлять в космос 
мужчин - это большой риск, 
а рисковать жизнью матери 
вообще нельзя. Имел в ви-
ду, наверное, меня. У меня 
единственной в группе был 
ребенок.

- А вы Гагарина увидели
где?

- В столовой. Так обалде-
ла, что уронила помидор с 
подноса.

- А потом?
- А позже он решил, что

нам, молодым женщинам, 
кандидатам в космонавты, 
нужно прилично одеться. И
мы с Гагариным поехали в
ГУМ. Шли по второму эта-
жу, его там все узнавали. А 
мы за ним стайкой бежали. 

ВЕЕЕ ААВАЛЛЛЛ ТТНТНТНТНТНТ ННИНИНИНДДВДВДВДВДВДВ ВААААВАВ ЛЛЛЕЛЕЛЕЕННН ИНИНИНИИ ЫЫЫДВЕ ВАЛЕНТИНЫ
- В женском отряде со-

шлись две Валентины - вы и 
Терешкова, кто был первой, 
а кто - второй?

- Валя Терешкова была
комсоргом. А я была стар-
шей по возрасту. Но не пом-

ню, чтобы ее называли Валя Первая,
а меня - Валя Вторая.

- Терешкова вас защищала?
- Куратор женского отряда, пол-

ковник Масленников, однажды на
собрании сказал, что кто-то в от-
ряде покуривает… Тогда Терешкова
как комсорг меня защищала. Ку-
рить было запрещено. Но и у нас, и
у мужчин были те, кто покуривал.
Я в том числе. Сигареты «Тройка»,
что ли, курила.

- У вас было соперничество с Те-
решковой?

- Мы не ставили друг другу палки 
в колеса. Может, была мудрость ко-
мандования, что они смягчали все 
трения в группе. Закончили мы курс 
подготовки более-менее одинаково. 
По пятибалльной системе. Там было 
много медицинских показателей. У 
меня они были хорошие. Разброс 
был небольшой с Терешковой.

- Вы как дублер Терешковой прово-
жали ее до ракеты?

- Я была с ней на 
Байконуре. Вместе 
доехали до медуч-
реждения, где нас
проверили. Общее 
состояние, дав-
ление, ЭКГ... Мы
проводили Валю
на старт. Расста-
лись перед пуско-
вой площадкой.

- Вы как дублер 
могли ее заменить 
даже перед стартом?

- Не думаю. Это, 
скорее всего, реша-
лось накануне вече-
ром.

УУУЧУЧУВСССВСВС ВТВТВТВТВОООООЧУВСТВО 
ОПОПОПОПОПОЛЛЕЛЕЛЕЛ АТАТАТТАТАПОЛЕТА
- Помните свои 

чувства, когда ра-
кета с Терешковой
ушла в космос?

- Чувства очень 
взбаламученные.
Момент, когда мой 
полет не состоял-
ся - он был очень
тяжелый. Сильно 
переживала. Каза-
лось, что жизнь моя 
кончилась. Не ду-
мала, что еще смогу 
полететь в космос. 
Хотя Королев такую 
фразу обронил: «Вы 

все будете в космосе». Говорят, была
у него мысль, что не место женщине
там, но я от него этого никогда не
слышала.

- Пока Терешкова была в космосе,
где были вы?

- На Байконуре, до конца ее поле-
та. Ее на месте посадки встречали.
Потом какое то время мы с Валей
ходили группой - я, Ира Соловьева,
Терешкова и Жанна Еркина. 

- Вас сразу стали готовить к сле-
дующему полету?

- Нас отправили в Чемитоквад-
же, под Сочи, в военный санаторий.
Валентину повезли в другое место.
Через год мне сказали, что я буду 
командиром следующего экипажа.

- Вы были уверены, что полетите?
- Уверенности не было. Наши тем-

пы освоения космоса тогда замедли-
лись. Возникла большая очередь из
готовившихся и нелетавших.

- Мужчины вас вытеснили?
- Они не предпринимали для этого

ничего.
- Вашу группу не хотели расфор-

мировать после полета Терешковой?
- Этого не допустил Каманин. Он

сказал: нет, нашим женщинам еще
предстоит летать.

- Каманин предлагал полет сразу 
двух женщин?

- Была идея лететь одним кора-
блем, на «Восходе». Но, кажется,
на совещании в Центре подготовки
космонавтов все выступили против.

- А какой полет предполагался?
- На корабле «Восход» на 15 суток с

выходом в открытый космос. Кама-
нин объявил нам об этом летом 1965-
го. Я должна была быть командиром,
Ирине Соловьевой предстояло вы-
ходить в космос. Притом к подготов-
ке предполагалось подключить всю
первую женскую пятерку: Терешко-
ву, Еркину и Кузнецову.

ООПОПОПОПОПОСЛСЛСЛСЛСЛСЛСЛЕЕЕ ВЗВЗВЗВЗВЗВЕЗЗЕЗЕЗДДДДДДДДПОСЛЕ ЗВЕЗД
- После полета Терешковой ваши

отношения сохранились?
- Мы жили в профилактории. Все

вместе. И в отряде были вместе.
Приезжали в центр на текущую под-
готовку. Продолжали проходить все
тренировки. Благодаря Каманину 
мы оставались в отряде несколько
лет.

- Будете 16 июня созваниваться с
Терешковой, с Соловьевой?

- Я в общении ограничена. Теснее
всех общалась с Ирой Соловьевой.
Она близка мне по духу. Мы мно-
го времени проводили в походах. И
жили в одном подъезде в Звездном
городке. 

- Вы считали дискриминацией то,
что американки летали десятками, а
русские - нет (на сегодня у нас 6 жен-
щин были в космосе. - Ред.)

- В Штатах отправляли в космос не
мужчин или женщин, а специали-
стов. Не важно, какого пола.

- Горечь от несбывшегося вашего
полета в космос осталась?

- Нет. Все переживания были по
свежему. А сейчас… Я ведь все равно
причастна к первом полету женщи-
ны в космос.

Гагарин был против полета 
женщины-матери в космос
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Юрий Гагарин с героиней этого материала 
и дублером Терешковой Валей Пономаревой.
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Члены женской группы отряда космонавтов,
существовавшей до осени 1969-го (слева направо):
Татьяна Пицхелаури (Кузнецова), Ирина Соловьева,

Валентина Терешкова и Валентина Пономарева.

60 лет назад 
состоялся 

первый выход 
на орбиту Земли 

представительницы 
прекрасной 
половины 

человечества.

21.06.2023
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Трудное детство

Наталья ВАРСЕГОВА

Реально ли школьнику 
найти работу летом 
и какие опасности могут 
подстерегать подростков 
на старте карьеры.

Максиму Иванову 16 лет, и вот
уже второе лето подряд он рабо-
тает в ресторане у знакомых отца.
Максим - администратор, кото-
рый бронирует столики, встречает
гостей и рассаживает их в зале.
Должность на первый взгляд не-
сложная, но требует максимум
внимания, а порой и терпения.

- В прошлом году заработал за
два месяца 50 тысяч рублей, - рас-
сказывает он. - Надеюсь, этим
летом будет не меньше. Оплата у 
меня идет за смену (я выхожу че-
рез день на 5 - 6 часов). Но оплата
раз в месяц. И это хорошо, а то
все потрачу.

Работодатель заключил с Мак-
симом временный трудовой до-
говор. Так у парня еще и стаж по
трудовой книжке начисляется.

15-летний Дмитрий Баклушин
работает в каникулы курьером.
Развозит сырные наборы.

- За один заказ получаю 400 - 500
рублей, - рассказал Дмитрий. - В
прошлом году получилось нако-
пить на телефон и крутые крос-
совки. Работа несложная, но глав-
ное - приезжать вовремя. Помню,
один раз опоздал, автобус попал
в пробку. Передвигаюсь по всей
Москве общественным транс-
портом. Иногда за день десятки
километров наматываю.

Еще Дмитрий зарегистрировал-
ся на курьерском сервисе «До-
стависта», но заказов оттуда по-
ступает мало. Там в приоритете
самозанятые.

НЕ ВРЕДИТЬ ЗДОРОВЬЮ, 
НЕ МЕШАТЬ УЧЕБЕ

Какие виды работ, помимо
помощников в ресторане и ку-
рьеров, доступны подросткам?
Те, что не требуют специальной
подготовки. Еще по условиям
Трудового кодекса РФ (ТК) ра-
бота не должна причинять вреда

здоровью и мешать учебе, хотя
как такового списка разрешенных 
профессий для несовершеннолет-
них ТК не предлагает.

Самые популярные профессии
у ребят в качестве подработки -
промоутер, уборщик, фасовщик,
упаковщик, выгульщик собак,
помощник вожатого в детском
лагере, оператор кол-центра,
продавец-консультант, тайный
покупатель, работник автомойки,
дизайнер, аниматор, озеленитель.
Как правило, все вакансии для
несовершеннолетних на сервисах 
по поиску работы отмечены по-
меткой «Доступно соис-
кателям от 14+».

- В мае по срав-
нению с преды-
дущим месяцем
почти вдвое
чаще стали по-

являться предложения о работе
офис-менеджерами для подрост-
ков (+ 98%), а вакансий бариста
стало в 1,5 раза больше (+ 53%), -
говорит управляющий директор
сервиса «Авито Работа» Артем 
Кумпель. - За весь год заметнее
всего увеличилось количество
вакансий для кандидатов от 14
лет по таким специальностям,
как оператор кол-центра - в
2,5 раза, официант, продавец-
консультант, администратор и
флорист - в 2 раза.

Еще сеть ресторанов «Вкусно - и 
точка» приглашает для работы на
лето подростков. Это было усто-
явшейся практикой еще во време-
на «Макдоналдса». Летом спрос
в ресторанах максимальный, до-
полнительные рабочие руки не
помешают. Работа несложная, с
ней справится и 15-летний подро-
сток (раздача, фасовка, присмотр
за залом). Кассу несовершенно-
летним не доверят. По законо-
дательству подростков к работе
можно привлекать с 16 лет, но
если школьник окончил 9 классов
и ему 15, то работать он тоже смо-
жет. Для несовершеннолетних со-
трудников смены должны длиться

до 5 часов в день и не более
24 часов в неделю. За-

работок в среднем по
России во «Вкусно -
и точка» составляет
примерно 150 руб-
лей в час.

Запомнить в дни школьных каникул несложно: 

Учиться нельзя, 
зарабатывать - запросто
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 ■  ПОДВОДНЫЕ 
КАМНИ

ЧТО ЕСЛИ ПОДРОСТОК 
ПОЛУЧИЛ ТРАВМУ
НА РАБОТЕ?

- В первую очередь надо за-
фиксировать факт травмы и ме-
сто ее получения (если работо-
датель отказывается оформить
акт - сделайте съемку хотя бы на
телефон), обратиться в ближай-
шее медицинское учреждение и
зафиксировать тяжесть повреж-
дений. Сделать это необходимо
в этот же день, - рекомендует
эксперт сервиса «Финансовое
здоровье» Национального цен-
тра финансовой грамотности
Елена Бобкова. - Расходы на 
лечение возмещаются работо-
дателем исходя из размера за-
работка подростка, но не ниже
установленной в соответствии
с законом величины прожиточ-
ного минимума.

КАК ПОСЛЕ РАБОЧЕГО
СЕЗОНА ПОДРОСТКУ
НЕ ОСТАТЬСЯ
БЕЗ ЗАРПЛАТЫ?

- При устройстве на работу
надо обязательно проверить:
предлагают вам заключить
трудовой договор или договор
гражданско-правового характе-
ра (такой договор заключают
при единоразовых работах или
услугах), - говорит эксперт сер-
виса «Финансовое здоровье»
Национального центра финан-
совой грамотности, генераль-
ный директор Высшей школы
современного образования
Игорь Григорьянц.  - Обра-
щайте внимание, чтобы в до-
говоре был четко прописан вид
работы, продолжительность
рабочего времени, период вы-
полнения, сроки выплаты за-
работной платы. С приказом
о приеме на работу должны
ознакомиться под роспись и
обязательно выдать на руки эк-
земпляр трудового договора. В
случае возникновения проблем
с выплатой заработной платы
или иного нарушения прав
работника-подростка ему не-
обходимо сразу обращаться в
трудовую инспекцию. Сделать
это можно удаленно  - через
сайт онлайнинспекция.рф или
Госуслуги. Ответ придет в те-
чение 30 дней.

ГРАФИК РАБОТЫ
Подросток не может работать 

полный рабочий день
➥ с 14 до 15 лет - четыре ча-

са в день (но не более 24 часов в 
неделю);

➥ с 15 до 16 лет - пять часов 
в день (но не более 24 часов в не-
делю);

➥ с 16 до 18 лет - семь часов 
(не более 35 часов в неделю).

Топ популярных 
вакансий 
в Москве, 

куда возьмут 
и подростка

(по данным
hh.ru)

● помощник по
интернет-магазину  -
25 - 30 тысяч рублей;

● сборщик велоси-
педов - до 70 тысяч;

● бариста - 58 ты-
сяч;

● сборщик онлайн-
заказов в гипермарке-
те - от 2300 рублей за
смену;

● видеоредактор  -
175 - 225 тысяч;

● администратор
в интернет-магазине -
65 - 80 тысяч;

● web-разработчик -
до 30 тысяч;

● ассистент экскур-
совода - до 27 тысяч;

● расклейщик объ-
явлений - 80 тысяч.

Подростков также
берут для раздачи
листовок, ухода за
пожилыми людьми,
озеленения и убор-
ки городских терри-
торий, аниматорами
или за животными
присмат ривать.

КСТАТИ

Волонтерство поможет 
при поступлении в вуз

Работа волонтера не оплачивается, зато обладатель волонтер-
ской книжки (конечно, не пустой) может получить дополнительные
баллы к результатам ЕГЭ -  вузы могут доначислить абитуриентам
до 10 баллов.

Чтобы стать волонтером, необходимо зарегистрироваться на
платформе ДОБРО.РФ (москвичи - на mosvolonter.ru).

- В Москве доступны более 10 направлений: от зооволонтерства
до помощи в сфере охраны здоровья, - рассказал «КП» Александр
Левит, директор ресурсного центра «Мосволонтер».

■ РОДИТЕЛЯМ НА ЗАМЕТКУ

Как не допустить 
выгорания ребенка

- Многие школьники считают, что чем больше они будут работать, тем 
более взрослыми они станут, - говорит психолог Анастасия Понома-
ренко. - К сожалению, к этому склонны школьники-перфекционисты, 
которые стараются делать все идеально. Это ошибка, и нужно уметь 
рассчитывать свои силы. За состоянием ребенка должны следить не 
только родители, но и взрослые, в чьем подчинении школьник работает. 
Должен быть четкий график работы. Выходить за рамки нельзя, даже 
если ребенку хочется больше заработать. Подросток - это не взрослый, 
его ресурсы весьма ограничены. И еще в жизни несовершеннолетнего 
должна быть не только работа, а еще и встречи с друзьями, хобби.

ВАЖНО
✔ Официальный тру-

довой договор разрешено
заключать с подростком от 16

лет и старше. Но если он уже
окончил 9 классов, то возьмут
и с 15 лет.

✔ С 14 лет можно трудо-
устроиться только с со-

гласия родителей.
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ОПРОС «КП»
НАЗОВИТЕ ГЛАВНУЮ 
ПРИЧИНУ, ПО КОТОРОЙ ШКОЛЬНИКАМ 
СТОИТ ПОДРАБАТЫВАТЬ ЛЕТОМ

Опрос проводился в соцсетях 
«Комсомольской правды», 
в нем приняли участие 
20 тысяч человек.

 Чтобы знали цену деньгам  48%
 Заработанные деньги 20% 

поднимают самооценку 
 Уж лучше пусть работают, 19% 

чем слоняются без дела 
 Не нужно работать  6% 

на каникулах - 
пусть отдыхают!

 Общение и новые знакомства  4%
 Это помощь родителям - 3% 

времена сейчас 
трудные 
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Это когда подростки трудятся 
в центрах госуслуг «Мои документы», 
спортшколах, музеях, библиотеках 
или ветеринарных лечебницах. 
Вместо зарплаты - 
стипендия 23 508 рублей. 
Плюс персональные характеристики 
от работодателя. Стажировки,
как правило, проходят с июля 
до середины августа. 

В МОСКВЕ НАБИРАЕТ 
ОБОРОТЫ ЕЩЕ ОДИН ВИД 
ПОДРАБОТКИ - 
ОПЛАЧИВАЕМАЯ 
СТАЖИРОВКА. 

Подробнее - на mos.ru.

СОВЕТ
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Анна КУКАРЦЕВА

Испанские ученые опу-
бликовали исследование о
том, что актер Брюс Ли (он
скончался в возрасте 32 лет
в 1973 году) мог умереть, по-
тому что пил слишком мно-
го воды. Стоп, а разве это
не полезно? Разбираемся.

Ученые проанализировали
все, что известно о жизни и
смерти звезды, и пришли к 
выводу: у Брюса Ли случил-
ся отек мозга, потому что
у спортсмена была гипона-
триемия. Это гормональное
нарушение, которое прово-
цирует задержку жидко-
сти в организме, из-за чего
нарушается водно-солевой
баланс. Количество натрия
в крови падает, провоцируя
отек мозга и кому. То есть
он пил, а выйти вода не мог-
ла и копилась в тканях.

Актер действительно пил 
очень много воды, но также 
саке, при этом курил запре-
щенные вещества, и тут,
конечно, вопрос: от воды он 
умер или от наркотиков? 
Но нас интересует дру-
гое: вода и в самом деле 
вредна?

СРЕДНЕВЕКОВЫЕ
ПЫТКИ

В Средние века в 
Европе практико-
вали пытку водой: 
человека, у кото-
рого нужно было
выбить признание,
привязывали к до-
ске и лили воду в
рот. Желудок обыч-
ного человек спосо-
бен вместить до 3 - 4
литров воды за один
раз. Если же вливали

5 - 8 литров, да еще быстро,
желудок начинал давить на
диафрагму, и человек за-
дыхался. Иногда пытки во-
дой продолжались сутки
или больше. Воду вливали
медленно, но постоянно.
Из-за этого начинали от-
казывать почки, наступал
отек мозга и смерть.

Мы уже писали, что про-
фессиональные спортс-
ме ны-едо ки (участники
дурацких соревнований
вроде поедания гамбурге-

ров) специально растяги-
вают себе желудок, и не-
которые из них способны
выпить до 9 литров воды. 
Но обычному человеку 
лучше не рисковать: кто 
знает, справятся ли ваши 
почки.

НОВЫЕ ДАННЫЕ: 
НЕ БОЛЬШЕ ПОЛУТОРА
ЛИТРОВ В ДЕНЬ

Ученые из Абердинского 
университета в Шотлан-

дии недавно опубли-
ковали опроверже-

ние теории о том,
что нам необхо-

димо два литра
воды в день.

В исследо-
вании уча-
ствовали 5600 
испытуемых 

из 23 стран в
возрасте от 8 до 
96 лет. Несколь-
ко дней подряд 
они выпивали 
по 8 стаканов 

воды, которая была допол-
нительно насыщена дей-
терием (это безвредный
изотоп водорода, который
помогал отслеживать вы-
ведение воды). Подсчитав
скорость выведения дей-
терия, ученые измерили
оборот воды в организме
человека.

Выяснилось, что боль-
ше всего воды необходимо
беременным и кормящим
женщинам, а также спор-
тсменам и людям, живу-
щим в жарких и влажных 
условиях и на больших 
высотах. Но обычно лю-
дям требуется от 1,3 до
1,8 литра воды в день, в
среднем 1,5 литра. Ученые
подчеркнули, что в это ко-
личество входят и другие
напитки, в том числе соки
и чай. Вообще люди по-
лучают много жидкости с
едой (например, с супами,
овощами и фруктами), так 
что, может, специально
пить воду и не надо.

Скажите, доктор

ДРУГОЕ
МНЕНИЕ

ТЕРЯЕМ 
ДАЖЕ
ВО ВРЕМЯ 
ДЫХАНИЯ

Врачи с исследованием швейцарцев скорее 
не согласятся. Вот, например, что пишет 
в книге «Обман веществ» издательства 
«Комсомольская правда» врач-эндокринолог, 
к. м. н. Зухра Павлова:
«Самое большое количество воды 
(так называемая экзогенная вода) 
поступает извне - с пищей и напитками. 
С напитками (соки, чай, кофе и прочее, кроме 
воды) мы получаем от 500 до 1700 мл в сутки. 
Еще 800 - 1000 мл - с продуктами и готовыми 
блюдами. Та вода, которая образуется 
в организме в результате окисления жиров, 
белков и углеводов, называется эндогенной. 
В сутки ее бывает от 300 до 400 мл. 
Итого в сутки в организм поступает 
от 1600 до 3100 мл воды.

СКОЛЬКО ЕЕ ВЫВОДИТСЯ 
ИЗ ОРГАНИЗМА?

Почки выводят в среднем 
от 1400 до 1800 мл воды в сутки.

Еще 500 - 600 мл пропотевает 
через кожу.

С дыханием мы теряем в среднем 
от 400 до 500 мл жидкости.

И это только так называемые неосязаемые 
потери. Ведь температура и влажность 
окружающей среды могут изменить 
это количество. Если при нормальной 
температуре окружающей среды 18 - 20 °C 
человек в сутки в среднем теряет 
с дыханием около 300 мл жидкости, 
то летом эти потери увеличиваются в разы.
Итого: в среднем мы теряем 
от 2300 до 3100 мл жидкости в сутки.
Чтобы хорошо себя чувствовать, быть 
здоровым и жить долго, необходимо 
соблюдать баланс между тем, сколько 
пришло воды, и тем, сколько ушло. ВОЗ 
считает, что человеку нужно пить не менее 
30 мл на один килограмм веса. То есть 
70-килограммовому человеку в день 
необходимо 2100 мл воды». Дм
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- Хватит!
Теперь 

я свою меру 
знаю.Вода оказалась Вода оказалась 

вредна вредна 
для здоровья?для здоровья?

Врачи меняют свою точку зрения:Врачи меняют свою точку зрения:

Брюс 
Ли страдал 

гормональным 
нарушением, 
из-за которого 

жидкость 
копилась 

в организме. 
Исход 

летальный...

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть

быстрее? Есть ли связь между лишним весом,
иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспале-
ниями? Опасно ли принимать гормоны и можно
ли их заменить «травками»? Как начать двигать-
ся, если «спорт - вообще не мое»? Подробная ин-
струкция для тех, кто хочет улучшать здоровье
и не бояться старости, - в нашей книге. А еще
теперь можно купить и электронную версию!

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

В 1945 году на страницах журнала Food & 
Nutrition Board появилась информация, что нужно 
выпивать 1 мл воды на 1 калорию еды. Так как в те 
времена средняя суточная калорийность, рекомен-
дуемая врачами, составляла 2000 ккал, то отсюда 
и два литра. Получается, если ваш рацион состав-
ляет, например, 1800 ккал и состоит в основном 
из овощей и фруктов, то необязательно насильно 
заставлять себя выпивать по 2 литра воды.

Что же получается, организм сам подскажет,
если испытает жажду? Новые исследования по-
трясают основы, но безоговорочно доверять им,
похоже, все-таки нельзя. Врачи, которые советуют
вам пить воду, опираются и на свою клиническую
практику, и на ваше индивидуальное состо-
яние. Если доктор по анализу крови видит,
что у вас явное обезвоживание, - значит,
все эти расчеты и исследования неприме-
нимы к вам. И доктора надо послушаться.

 ■ КСТАТИ

Откуда взялась 
рекомендация 
насчет двух литров
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+ От чего на 

самом деле 
умер Брюс Ли - 
на сайте KP.RU
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Он так рассказывает 
о науке, что нравится

даже двоечникам!
Слушайте «Теорему 

Лаговского» на Радио «КП» 
по воскресеньям

в 22.00 (мск)

Владимир ЛАГОВСКИЙВладимир ЛАГОВСКИЙр

Астрофизики 
Манчестерского 
университета 
придумали 
оригинальный способ, 
который позволит 
сдвинуть планету 
с нынешней орбиты 
и предотвратить гибель 
всего живого на ней.

ДАЛЬНЯЯ ДОРОГА
Научный факт: Солнце гре-

ет все сильнее. Его светимость
по мере «старения» нарастает.
В перспективе на Землю бу-
дет поступать на 10 процен-
тов больше солнечной энер-
гии, чем сейчас. Ожидается
адское пекло - температура
в несколько сотен градусов.
Океаны выкипят, суша пре-
вратится в безжизненную пу-
стыню. А нынешний климат
покажется райским - даже с
его глобальным потеплением,
якобы вызванным сжиганием
ископаемого топлива. Одно
радует: отправляться всем в
ад суждено примерно через
миллиард лет.

Можно ли отсрочить ги-
бель? Нет. Жаркое будущее
неотвратимо - так уж устрое-
но мироздание. И процессы,
свойственные звездам типа
Солнца. Но от конца света
можно отдалиться - в бук-
вальном смысле слова.

- Жизнь вообще и наши по-
томки в частности протянут
дольше миллиарда лет, если
передвинуть земной шар, -
говорит Альберт Зийлстра,
профессор астрофизики Ман-
честерского университета. -
Достаточно сместить планету 
на 5 миллионов километров
дальше от Солнца.

То есть ученый предлага-
ет отодвинуться от источни-
ка тепла. От печки, образно
говоря. В итоге Земля снова
окажется в комфортной зоне
и не перегреется.

НУ, ПОЛЕТЕЛИ
Шанс остаться дома и нику-

да не переселяться - на Марс,
скажем, где заметно потепле-
ет, - потомкам даст грандиоз-
ный и на первый взгляд дурац-
кий проект, разработанный
учеными. Но его, на удивле-
ние, можно осуществить.

В основе проекта «хит-
рость», которую давно приме-
няют баллистики, отправляя
в дальние дали космические
аппараты. Например, на
окраины Солнечной системы.
Дополнительное ускорение
им придает сила притяжения
планеты, рядом с которой они
пролетают, меняя траекторию
движения. В итоге посланцы
экономят топливо, а иной раз
и время.

Но мало кто знает, что по-
средством такого маневра, на-
зываемого гравитационным, 
можно и замедлить космиче-
ский аппарат. Еще интерес-
ней то, что сама планета при 
этом ускорится. Чем крупнее 
маневрирующее тело, тем за-
метнее проявит себя эффект, 
который оно оказывает.

Согласно простейшим за-
конам физики, ускоряясь, 
планета перемещается по 
спирали на более дальнюю 
орбиту. Что, собственно, и 
требуется.

Чтобы сдвинуть Землю на 
необходимое расстояние, по-
надобится тяжелый астеро-
ид - глыба диаметром 50 ки-
лометров. Такие «водятся» 
в поясе астероидов между 
Марсом и Юпитером. Зада-
ча - отыскать подходящий и
каким-то образом направить 
в нужную сторону. Астеро-
ид совершит несколько ма-
невров: сначала ускорится, 
сделав петлю вокруг Солнца, 
а потом полетит к нам, что-
бы замедлиться и ускорить 
Землю.

По словам Зийлстры, про-
делывать гравитационный 
трюк надо будет многократ-
но - миллион раз. Это не 
много при имеющем-
ся запасе времени в 
миллиард лет - «за-
пускать» астероиды 
придется раз в тыся-

чу лет. Не слишком обремени-
тельно при том уровне науки
и техники, которого челове-
чество, надеемся, достигнет.

Кстати, сама идея сдвинуть
Землю не нова. Еще Архимед
предлагал. Но он не в счет - 
мудрец требовал точку опо-
ры. И рычаг.

Из наших современников
с планами по перемещению
планеты ради спасения ее от 
перегрева выступал выходец
из СССР инженер, физик и 
математик Роберт Зубрин, 
который в 1996 году основал 
в США компанию Pioneer 
Astronautics, нацеленную на
разработку новых космиче-
ских технологий.
Его статья, опу-
бликованная
в 2014 году,
так и на-

зывалась «Двигая Землю»
(Moving the Earth). Ученый,
правда, намеревался ис-
пользовать реактивную тя-
гу. И даже рассчитал, что для
«старта» Земли потребуются
около 7000 таких ракет, как 
Saturn V. По его прикидкам,
новая орбита планеты должна
была находиться на рассто-
янии 7,5 миллиона киломе-
тров от нынешней.

Из расчетов британских 
ученых из Манчестера следу-
ет: переехав, Земля окажется в
155 миллионах километров от
Солнца. Год при этом увели-
чится до 380 дней. Но лишние
две недели никому не поме-
шают. Особенно 
в отпуск.

Пережить конец света? 
Сместить Землю подальше от Солнца!

Как известно, миссия DART 
(Double Asteroid Redirection Test) 
недавно продемонстрировала: 
снаряд, запущенный с Земли, 
способен сбить с курса угрожаю-
щий ей астероид.

Напомню, 27 сентября 
2022 года 500-килограммовый 
зонд миссии DART с ходу вре-
зался в глыбу весом 5 миллионов 
тонн, подлетев к ней на скорости 
примерно 6,6 километра в секун-
ду. Удар, как и планировалось, 

пришелся по небольшому «спут-
нику» - 160-метровому астероиду 
Диморф, сопровождающему бо-
лее крупный астероид - 780-ме-
тровый Дидим. Диморф делал 
один оборот вокруг Дидима за 
11 часов 55 минут. А после уда-
ра - за 11 часов 23 минуты. На 
32 минуты быстрее. «Малютка» 
сдвинулся ближе к Дидиму. То 
есть отклонился.

Проверенный «ударный ме-
тод» - масштабированный соот-
ветствующим образом - внушает
надежду и профессору Зийл-
стре. Именно с его помощью
он предполагает направить к
Земле астероид, необходимый
для ее перемещения. Важно бу-
дет не ошибиться в расчетах,
чтобы гарантированно избежать
столкновения.
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Астероид диаметром 31 миля

Текущая
Земли

По мере того как Земля
ускоряется, ее орбита
удаляется от Солнца

93 миллиона миль
365 дней

Солнце

Земля Поскольку Солнце 
становится
ярче с той же 
скоростью, 
с которой Земля
удаляется от него,
температура 
Земли
останется 
постоянной

Гравитационный 
  маневр 
     астероидов

96 миллионов миль
380 дней

Орбита Земли через
миллиард лет

Зонд

Через миллиард лет орбита Земли увеличится в расстоянии на 3%6

Большой астероид
подтолкнут 
к орбите Земли
 с помощью 
роботизированного
зонда

Гравитация Земли 
используется 
для того, чтобы 
«выстрелить»
астероид в сторону 
Солнца, замедлив его 
и ускоряя Землю

Гравитационный маневр 
повторяется каждые 1000
лет в течение одного 
миллиарда лет

А ВОТ ЕЩЕ 
ПРИЕМЧИК

Спасение 
от испепеляющей 
звездной 
вспышки 

Астрономы Колорадского
университета в Боулдере, ве-
домые Ютой Нотсу, разгля-
дели в обозримом космиче-
ском пространстве несколько
десятков звезд, похожих на
Солнце, но очень беспокой-
ных. Время от времени они по-
лыхали так называемыми супер
вспышками, которые по мощ-
ности в тысячи раз превосходи-
ли «обычные» - солнечные. Из
наблюдений ученых напраши-
вается вывод: и наше Солнце
способно на пакости. Может
даже спалить Землю, как в
фильме «Знамение». Выжечь
ее выбросом энергии, который
будет несравненно мощнее тех,
за которыми проследили Юта
Нотсу с соратниками.

Американцы пугают, что ката-
строфическая вспышка не ис-
ключена в ближайшие 150 лет.
Катаклизм предрекает и знаме-
нитый Ави Лоеб - профессор
из Гарварда. Но предлагает
защититься. Щитом станет элек-
тромагнит - гигантская катушка
медной проволоки, питаемая от
солнечных батарей.

Конструкцию весом пример-
но 100 тысяч тонн ученые 

планируют разместить 
в точке Лагранжа -

между Солнцем 
и Землей на

расстоянии 
329  тысяч 
километров 
от нашей 
планеты, 
там, где 
силы при-
тяжения 
С о л н ц а 
и Земли 
у р а в н о -

вешивают 
друг друга.
Работающая

катушка сфор-
мирует магнитный

кокон. Кокон охватит 
Землю и не пропустит к 

ней зловредные выбросы. Ка-
кими бы мощными они ни были.Как планету двигать будем?

 ■ ЭХ, ДУБИНУШКА, УХНЕМ!
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Из жизни звезд

ОООкокоок нчнчананиеие. 
НаНачалоло < стр. 1.

ПоПоздз нииийй й рребенокк,, как правило,, нене 
еддининстствееннн ыйый уу ппоожилого родидиттеля 
(у Альь Паччини о тртртроеоео  взрослыых х дедетей).
Но еслии в момололоододоостстстииии папапапаше было о 
ннее до оттпрп ысковв, то, ссттатт в пенсиоо--
неенеророор м,м,м, он н сосо ссввоеего, как ггоооворилили и вв 

стстарину, пососккребышыша, ппылылинки сду-
вает. МиМинусы тут ттоже очевидны: 
не всегда а уудается попоставить ребенка 
на ноги, ппогулять нана его свадьбе или 

оттввести в перврвыйы  класс. А ре-
беб нку далььшеше расти без папы. 
Между прочочиим,  отцы-молод-
цы 70+0+ естсть ь и и в России. И не-
малоо!! 

Отцы-то - деды!

Дочь Анны 
Самохиной 
рассказала 
о романе матери 
с Нагиевым - 
читайте на сайте

В января 2021 года ковид убил и создателя кино-
журнала «Ералаш», у которого за несколько месяцев
до этого родился сын. Грачевскому был 71 год, когда
его третья жена Екатерина Белоцерковская (моложе
Грачевского на 35 лет) родила ему сына Филиппа.
Борис Юрьевич говорил, что счастье переполняло
его, когда он брал на руки маленький теплый комочек:
«Чем заглядывать в паспорт, лучше засмотреться на
девушку. Я совершенно не чувствую возраста. У меня
молодая жена и маленькие дети, я обязан жить долго».
Эти планы, к сожалению, не сбылись.

Артист, сы-
гравший бан-
дита Фокса в
кинофильме 
«Место встре-
чи изменить

нельзя», стал
отцом в 71 год.
Его вторая же-
на  - Людмила,
которая была
моложе Беляв-
ского на 18 лет

и с которой у него был многолет-
ний роман, родила ему дочку Са-
шеньку. Белявский был счастлив.

Через несколько месяцев после
рождения дочери у него случился 
инсульт, удар пришелся на центр 
речи. А это инструмент артиста. 
Потерю профессии Белявский пе-
реживал тяжело. Спустя девять 
лет после рождения дочери, в 
сентября 2012 года, его тело
нашли под окном его квартиры.
Белявскому было 80 лет. Было ли
это самоубийство или несчастный 
случай, установить не удалось.

В 70 лет стал
отцом Борис Гал-
кин. Его четвер-
тая жена певица
Инна Разумихи-
на (моложе мужа
на 26 лет) роди-
ла в 2017 году дочь
Аню, которая внешне
очень похожа на па-
пу - белокурая, голу-
боглазая.

Популярный артист и многодетный отец был четыре раза женат.
Третий брак Ивана Краско с художницей по костюмам Натальей Вяль
(моложе его на 47 лет) продлился десять лет. Наталья родила Ивану
Ивановичу сыновей Ивана и Федора. На момент рождения Ивана
актеру был 71 год. Федор родился, когда его папа отпраздновал
74-й день рождения.

Худррукук ММХТ гордилссяя своим 
поздним ототцоцовсвствт ом, добытытымм 
«естественныым м пупуттем»м». Его доч-
ка Маша (четтвевертртыйый ребенок)
родилась, когдда а ТаТабабакоковуву быбылоло 
70 лет, а его женее, акактртриси е
Марине Зудиной - 40. Как любил 
шутить Олег Павлович, он деятель-
но улучшал демографию в стране. И
рассказывал, какую радость ему по-
дарили поздние дети.

В молодости, когда родились его сын и 
дочь от первого брака, он, мол, «ходил за

славой и за деньгами». 
А в 70 лет наконец по-
явилась возможность 
подключиться к ма-
леньким «энерджайзе-
рам и подзаряжаться от 
них». «Когда я обнимаю сво-
их детей и внуков, ощущаю
регенерацию жизненных и
творческих сил. А вообще 
дети и внуки наводят на
мысль о бессмертии», - го-
ворил Табаков. На момент его смер-
ти в 2018 году Маше было 12 лет.

Разговоры о помощи сурмамы ходили и когда 
75-летний юморист стал «молодым отцом». Его 
сын Ваган появился на свет в марте 2020-го
в Дубае. Пятая жена Петросяна, помощни-
ца и его концертный директор 
Татьяна Брухунова, моложе 
мужа на 44 года. Не важно,
с помощью каких современ-
ных технологий появились 
на свет звездные дети,  - 
главное, что они желанные 
и любимые.

Народндныйыйй аартртисист стал от-
цоцомм в 80 лет! В 2019 году у 
неен го родилась дочь ККлаларара, 
а а за год до нее - дочь ЭЭтетельл . 
Когда девочки появились на 
свсветет, всв е только и обсуждаа-
ли: ккаким способом очень 
зрз елые родители (жене Ви-
торгана Ирине Млодик на тот
момент было 57) произвели 
на свет двух очаровательных 
крошек. Поговаривали, что не 
обобошлось без суррогатного мате-
ринства. Но Виторганы так и не 
раскрыли свой секрет. Главное, 
что они счастливы.

Эммануил ВиторганЭммануил Виторган

Олег ТабаковОлег Табаков

Евгений ПетросянЕвгений Петросян
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Маше было
12, когда

папы
не стало.

В октябре 2018 года у актера 
родился первый правнук (!) Петр. 
А за 10 месяцев до этого собы-
тия, в январе 2018 года, Стеклов 
стал отцом в третий раз. Ему 
было 70 лет. Дочку Арину ему 
родила четвертая жена Ирина 
Дерягина (финансист из Иркут-
ска), которая моложе Стеклова 
на 33 года. Молодой папа был 
горд собой и не скрывал: «За-
чали естественным путем. Когда 
узнал, что Ира беременна, был в 
таком шоке, что ушел спать на 
кухню. А теперь понимаю, стать 
отцом в 70 лет - нестрашно! Ду-
маю, может, попробовать еще 
разок? Я молод душой. Можно 
даже в 90 лет влюбиться и свер-
кнуть».

Владимир СтекловВладимир Стеклов Иван КраскоИван Краско

Александр Александр 
БелявскийБелявский

Борис ГалкинБорис Галкин
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Борис ГрачевскийБорис Грачевский

Подготовила 
Татьяна ЗИМНЯЯ.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Галерус - Барбекю - Чернобровина - Гогот - Недоброво - Интроспекция - Ракетка - Графолог - Ключ - Таро -
Лаваш - Алкид - Скол - Пиво - Итог - Казнь - Пояс - Вирус - Киев - Тумбочка - Майор - Имидж - Урок - Зебра - Иглу - Анонимка - Кусок - Мунгу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Налог - Супруг - Рыжик - Обидчица - Фаталистка - Блюдо - Сбор - Лоск - Изгиб - Виноград - Очи - Гюго - Ваза - Рати - Счет - Смак -
Анис - Стамп - Крик - Евро - Брак - Коллоквиум - Идеал - Миля - Ввоз - Кочка - Атака - «Шэньчжоу».
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Тигр - Спас - Массаж - Уччелло - Утро - Беда - Риск - Чары - Сериал - Глауконит - «Анжи» - Трус - Гвоздик - Апо-
сесис - Дальский - Общество - Знахарь - Налог - Стрип - Евро - Бруно - Лаэрт - Катер - Гардения - Четки - Игра - Сера - Сумма - Умник - Юноша - Гогот - Наст.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Губка - Саган - Приз - Буратино - Сена - Колье - Хепберн - Тело - Сова - Носки - Регби - Соль - Ряса - Торт - Очаг - Рука - Сочи - Лист - 
Сбыт - Диоклетиан - Массив - Нокаут - Засос - Суицид - Тыл - Лоск - Йео - Геракл.

урурр
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Владивосток
www.dv.kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике

«Анекдоты»!

«Тойота Лендкрузер» по-
явилась в 1951 году и пре-
терпела более 160 модер-
низаций и рестайлингов.

УАЗ «буханка» появился
в 1958 году, но он сразу
зашибись получился.

✱  ✱  ✱
- Мама, что делать?

Муж мне ребенка отда-
ет только на кормление,
сам купает, гуляет, но-
чью качает, сыну еще 
месяца нет! Ребенка
почти не вижу, что де-
лать с мужем?

- Не спугни!
✱  ✱  ✱

- Просто люби себя.
- А я не в моем вкусе!

✱ ✱ ✱
Что делают люди, ког-

да им отключили свет?
Правильно, бегут к

окну посмотреть, каким 
еще домам электриче-
ство вырубили.

✱  ✱  ✱
Поскольку большинство 

поляков - католики, то у
всех у них два папы.

✱  ✱  ✱
Скажи человеку, что 

во Вселенной миллиар-
ды звезд, и он тебе по-
верит. Скажи ему, что
скамейка покрашена, и 
он потрогает ее, чтобы
убедиться.

✱ ✱ ✱
Около трети россиян бо-

ятся потерять работу из-за 
искусственного интеллекта.

Зря боятся, искусствен-
ный интеллект за 15 тысяч
рублей работать не будет.

ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 5. У кого «башню
снесло»? 8. Сыр для 
пиццы. 9. Наполни-
тель самовара. 10. Кто 
держит руку на пульсе
событий? 12. Основа
иконы. 13. Кто смер-
тельно ранил легендар-
ного короля Артура?
15. Ореховое дерево.
16. Драма «... спускает-
ся в ад» у Теннесси Уи-
льямса. 20. Чье «скром-
ное обаяние» попало в
название фильма Луи-
са Бунюэля? 21. Что за-
держало съемки «Пар-
ка юрского периода»
на Гавайских островах?
22. Особь человечества.
23. Чем закусывает тер-
новый венец?

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Что вытягивает за

собой состав? 2. Что 
возводят по случаю
восстания? 3. Кто
произносит фразу 
«Хрусталев, машину!»
в одноименной дра-
ме Алексея Германа?
4. Кого увольняют за 
пьянство в комедии
«Укротительница ти-
гров»? 6. ... оператив-
ной информации. 7.
«Трели из постели».
9. «Тайм-аут» в сексу-
альной жизни. 11. Тре-
нинг для актеров. 14.
Цирковой хохмач. 17.
Волшебник с лицом
Уилла Смита. 18. Де-
вичья фамилия жены
писателя Юрия Оле-
ши. 19. Песня о каком 
парке звучит в фильме
«Горячий снег»? 20.
Дорожная сумка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Псих. 8. Моцарелла. 9. Вода. 10. Координатор. 12.
Доска. 13. Мордред. 15. Миндаль. 16. Орфей. 20.
Буржуазия. 21. Ураган. 22. Индивид. 23. Коралл.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Локомотив. 2. Баррикада. 3. Бе-
рия. 4. Алмазов. 6. Сбор. 7. Храп. 9. Воздержание.
11. Репетиция. 14. Клоун. 17. Джинн. 18. Суок. 19.
Чаир. 20. Баул.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ
В НОМЕР

Весь архив
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на KP.RU
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Лидия 
МЕЛЬНИКОВА, 

Пермь: 
- Я - владелица 

проката платьев, 
занимаюсь 
танцами. 

Мечтаю полетать 
на воздушном 

шаре.

Лилия ТАЛАЛАЕВА, 
дизайнер:

- Лидия прекрасна, 
юна и стройна. Цвет 
купальника не для 

наших холодных вод, 
но будет отлично 
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«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 
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На конверте напишите: «Будь стильной с «КП».
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                                            ночью      днем
Владивосток +15°…+17° +17°…+18°
Находка +16°…+17° +18°…+19°
Уссурийск +15°…+17° +18°…+19°
Астраханка +15°…+17° +18°…+19°
Терней +13°…+16° +17°…+18°

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Давление - 745 мм рт. ст.
(норма для июня - 760)
Относительная влажность
воздуха - 92 % (норма - 69 %)
Ветер - северный,
6,0 м/с

Восход - 05.34    Луна -         
Закат - 20.55       растущая

Прогноз погоды на завтра, 22 июня
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